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Почетные задачи строителей
На первой сессии Верховного Совета 

СССР четвертого созыва большое внима
ние было уделено вопросам строительства. 
Это закономерно. Размах строительных ра
бот в нашей стране растет из месяца в ме
сяц. Коммунистическая партия и Совет
ское правительство проявляют огромную 
заботу о всемерном развертывании строи
тельства новых предприятий, жилых до
мов, учреждений культурно-бытового на
значения, о том, чтобы все краше стано
вились наши города, села, поселки.

Депутаты Верховного Совета СССР еди
нодушно подчеркивали, что для дальней
шего ускорения темпов строительства, по
вышения его качества и снижения стои
мости необходимо привести в движение 
имеющиеся богатейшие резервы. Путь к 
иовым успехам в строительстве —  это 
(рост производительности труда, внедре
ние новой техники, лучшее использование 
механизмов, широкое распространение пе
редового опыта.

Директивами X IX  съезда партии рост 
производительности труда в области строи
тельства в нынешней пятилетке установ
лен в размере примерно 55 процентов —  
выше, чем в промышленности и сельском 
хозяйстве. Чтобы обеспечить выполнение

По Советскому Союзу
Первый миллион гектаров  

поднятой целины

директив съезда, надо, как это указыва
лось на сессии Верховного Совета СССР, 
/работать энергично, ликвидировать серьез
ные недочеты в строительстве.

В  Советской Грузии сейчас осуще
ствляется большой объем строительных 
работ, намного превосходящий размах 
строительства прошлых лет. Достаточ
но привести в пример стройки энерге
тической, угольной и металлургической 
промышленности. Новый размах получило 
строительство в городах республики. Так, 
например, строительство города Рустави 
перекинулось уже на правый берег Куры, 
где будет сооружена основная масса жилых 
домов со всем комплексом культурно-бы
товых учреждений. Много новостроек в 
Тбилиси, Кутаиси, Чиатура,- Ткварчели и 
другах промышленных центрах респуб
лики.

Передовые строительные коллективы 
стремятся быть на уровне новых задач и 
требований. Огромный интерес проявляет
ся к опыту строителей Москвы, Киева, 
Минска. Поездки в эти города представите
лей строительных организаций Грузии с 
пелыо изучения опыта дали первые поло
жительные результаты. Индустриальные 
методы строительства, применяемые с осо
бы? успехом и в наибольших масштабах в 
столице нашей Родины —  Москве, заста
вили ряд строительных организаций рес
публики пересмотреть многое в своей 
практике работ.

По призыву москвичей, во всенародное 
движении за высокую производительность 
труда включаются и строители нашей рес
публики. В  эти дни, например, ценную 
инициативу проявил коллектив треста 
«Ткварчелшахтострой». Поддержав начи
нание передовых предприятий Москвы и 
Московской области, строители Ткварчели 
взяли на себя ряд ответственнейших обя
зательств: выполнить годовой план строи
тельно-монтажных работ к 21 декабря, по
высить производительность труда против 
уровня, достигнутого в 1953 году, на 7,9 
процента, к 15 декабря реализовать годо
вой план жилищного и культурно-бытового 
строительства.

Все эти начинания, направленные на 
развертывание соревнования строителей, 
изучение опыта Москвы и других крупней
ших городов братских республик, заслу
живают всяческой поддержки. Партий
ные, советские, профсоюзные и комсомоль

ские организации обязаны высоко подни
мать значение труда строителей, широко 
популяризировать опыт лучших из них, 
активнее помогать им.

Самая серьезная беда —  это невыполне
ние планов, затягивание строительных ра
бот, удорожание их. Производительность 
труда на многих стройках республики со
вершенно недостаточна потому, что велики 
простои, плохо используются механизмы, 
нет четкой организации работ. В долгу 
перед металлургами Рустави строители тре
ста «Закметаллургстрой». Жилые дома сда
ются здесь все еще с нарушениями плано- 

I вых сроков, строительство ряда крупных 
! объектов города, как, например, Дворца ме
таллургов, ведется недостаточно быстрыми 
темпами. Трест располагает богатым пар
ком механизмов, но многие из них работа
ют с минимальной нагрузкой.

Подобные недочеты присущи и крупней
шему строительному тресту столицы Гру
зии— «Тбилисмшени». Берегоукреиитель- 

j ные работы в связи с предстоящим 
пуском Ортачальской ГЭС, строительство 

, школьных зданий и ряда жилых домов, в 
; том числе четвертого, последнего 8-этаж
ного корпуса дома на новой набережной, 
трест ведет с нарушением установленных 

Î сроков. Ряд жилых домов в Сабуртало трест 
решил построить скоростными методами. 
Была проведена подготовительная работа, 
хорошо начато строительство, но в послед
нее время и здесь наметилось снижение 
темпов. Нельзя все объяснять перебоями в 
поступлении строительных материалов. 
Есть много причин, зависящих целиком от 
самого треста, и в первую очередь, это—  
недочеты в организации труда, слабое ис
пользование механизмов, опыта передови
ков.

Все наши министерства ведут строи
тельные работы. В ряде из них учреждены 
должности заместителей министров по 
строительству. Однако вопросы строитель
ства далеко не всегда занимают здесь 
должное место, нерегулярно обсуждаются 
на заседаниях коллегий. Министерство 
промышленности продовольственных това
ров Грузинской ССР должно, в частности, 
обратить серьезное внимание на деятель
ность строителей чайных фабрик, в рабо
те которых укоренилась порочная практи
ка сдачи важных объектов с серьезными 
недоделками; это нарушает работу фаб
рик и, в конечном итоге, приводит к  сни
жению качества выпускаемой ими продук
ции. Многое требуется сейчас от Мини
стерства жилищно-гражданского строитель
ства Грузинской ССР, главная задача ко
торого —  быстрее перевести стройки на 
передовые, индустриальные методы работ, 
создать мощную подсобно-техническую 
базу.

Министерство должно, в частности, обес
печить быстрейшее окончание проектиро
вания завода сборных железобетонных кон
струкций и незамедлительно приступить к 
его' сооружению.

Летние месяцы создают особенно благо
приятные условия для широкого разворота 
строительных работ. Надо повсеместно наи- 
лучш"м образом использовать этот фак
тор. Каждый день на счету! Каждый день 
должен быть днем славных трудовых успе
хов строителей, от которых республика 
ждет высокопроизводительной и высокока
чественной работы, быстрейшей сдачи в 
эксплуатацию новых промышленных и 
гражданских сооружений, жилых домов, 
школ, больниц, клубов, кинотеатров. Дело 
чести строителей Грузии —  быть впереди 
во всенародной борьбе за досрочное вы
полнение плана 1954 года.

АЛМА-АТА, 26. (ТАСС)., Выдающимися 
трудовыми успехами встретили колхозни
ки, работники МТС, совхозов и конных 
заводов Казахстана всенародный празд
ник— 300-летие воссоединения Украины с 
Россией. В республике поднят первый 
миллион гектаров целинных и залежных 
земель. Выполнен план весеннего сева 
зерновых культур на новых землях. Па- 
.растающими темпами идет распашка 
целинных и залежных земель под посевы 
1955 года.

Величественная задача, поставленная 
февральско-мартовским Пленумом ЦК КПСС 
по увеличению производства зерна в 
стране, вызвала новую волну полити
ческой и трудовой активности колхозного 
крестьянства Казахстана.

Колхозники и механизаторы восьми 
областей республики— Семипалатинской, 
Восточгео-Казахстанской, Алма-Атинской, 
Джамбулской и других, не имевших госу
дарственного плана подъема целинных и 
залежных земель, по своей инициативе 
распахали и засеяли 1G0 тысяч гектаров 
новых земель.

Усилия тружеников полей Казахстана 
направлены на быстрейшее завершение 
весеннего сева.

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
О  награж дении орденам и и м едалям и работников н ауки Грузи н ского  

отделения Всесою зного научно - и сследовательского института  
минерального сы рья М и нистерства геологии и охраны  недр С С С Р

В соответствии с Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 17 ноября 
1949 года за выслугу лет и безупречную 
работу наградить:

Орденом Ленина
1. Рокву Моисея Лукича —  кандидата 

геолого-минералогических наук, заведую
щего сектором.

2. Филатова Сильвестра Семеновича —  
профессора, старшего научного сотрудника.

Орденом Трудового Красного Знамени
Авалиани Григория Аркадьевича— кан

дидата геолого-минералогических наук, 
руководителя секторами.

Орденом «Знак Почета»
Твалчрелидзе Георгия Александровича—  

кандидата геолого-минералогических наук, 
заведующего сектором.

Медалью «За трудовую доблесть»
1. Акопову Марию Яковлевну —  стар

шего лаборанта.
2. Мерабишвили Михаила Семеновича—

кандидата технических наук, заведующего 
лабораторией.

Медалью «За трудовое отличие»
1. Войцеховскую Наталию Федоровну—  

младшего научного сотрудника.
2. Саркисову Маргариту Григорьевну—

младшего научного сотрудника. 
Председатель Президиума Верховного Совета СССР К. ВО РО Ш И Л О В.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР Н. П ЕГО В.
Москва, Кремль. 19 мая 1954 г.

Первый спектакль 
имени М. Заньков

Львовского  театра 
ецкой в Тбилиси

Договор о творческом  
со д р у ж е с тв е

Вчера в помещении театра имени 
III. Руставели начал свои выступления в 
Тбилиси Львовский государственный дра
матический театр имени М. Заньковенкой.

Была показана пьеса «Тарас Бульба». 
Перед началом спектакля многочисленных 
зрителей и театральную общественность 
Грузии приветствовал директор Львовско
го драматического театра имени М. Зань- 
ковецкой 3. Смоктнй.

Гостей от имепи работников искусств 
Грузии тепло приветствовали председатель 
Грузинского театрального Общества народ
ный артист республики Ш. Дадиани «

художественный руководитель Тбилисско
го драматического театра им. Ш. Руставе
ли народный артист СССР А. Васадзе и др. 
С ответным словом выступил народный 
артист Украинской ССР Д. Казачковский.

В спектакле участвовали народные ар
тисты Украинской ССР В. Яременко, 
Ф. Гаенко, Д. Дударев, заслуженные арти
сты Украинской ССР А. Гай, А. Давиден- 
ко и другие.

Спектакль прошел с большим успехом. 
Зрители горячо приветствовали украин
ских актеров. (ГрузТАГ).

К открытию  шестой сессии Верховного Совета Грузинской ССР
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А Л Т А Й  В Ы П О Л Н И Л  П Л А Н  
С Е В А  Н А  Н О В Ы Х  З Е М Л Я Х

БАРНАУЛ, 26. (ТАСС). Алтай выпол
нил план сева яровых на целинных и за
лежных землях. Пшеницей засеяно 546 
тысяч гектаров новых земель. Этот успех 
достигнут благодаря самоотверженному 
труду всех работников сельского хозяй
ства, особенно многочисленной армии мо
лодых патриотов, приехавших на Алтай 
по призыву партии. Вместе с прославлен
ными алтайскими механизаторами Васи
лием Минаковым. Семеном Пятницей, Фе
дором Чабановым образцы высокопроизво
дительного использования мощной техни
ки показывают москвичи бригады Петра 
Ретюнского из Ново-Егорьевской МТС, 
ростовские трактористы бригады Виталия 
Пимкина из Солоновской МТС, кубанцы 
Виктора Тарады из Табунской МТС и 
многие другие.

Алтайские хлеборобы продолжают сев 
пшеницы на целинных и залежных зем
лях сверх плана.

О Т К Р Ы Т И Е  П А М Я Т Н И К А  
И М А Н Т У  С У Д М А Л И С У

РИГА. (ТАСС). Здесь состоялось откры
тие памятника Иманту Судмалису— руко
водителю латышских молодо гва рдейцев- 
подпольщиков, героически боровшихся про
тив немецко-фашистских оккупантов. Де
сять лет назад в рижской тюрьме он был 
казнен гестаповцами вместе с другими ру
ководителями латышских комсомольцсв- 
подполыциков.

На митинге, посвященном открытию 
памятника Иманту Судмалису, выступи
ли председатель Президиума Верховного 
Совета Латвийской ССР тов. Озолинь, ми
нистр просвещения Латвийской ССР 
тов. Самсон и другие.

Представители партийных, комсомоль
ских, пионерских организаций, школьни
ки и воины Советской Армии возложили 
венки у подножия памятника.

Ярославский автомобильный завод. Цех сборки десятитонных самосвалов.
Фото Н. Аносова. Фотохроника ТАСС. 

-------------------  О о -------------------

Тор жественное заседание М осковского Совета 
депутатов трудящихся, посвященное 300-летию 

воссоединения Украины  с Россией
25 мая в К олонном зале Дома Союзов 

состоялось торжественное заседание Мос
ковского Совета депутатов трудящихся 
совместно с представителями обществен
ных организаций и воинских частей, 
посвященное 300-летию воссоединения 
Украины с Россией.

Вспыхивают золотые искры на Госу
дарственном гербе СССР и цифра «300».

Бурными аплодисментами встречают 
собравшиеся провозглашенные докладчи
ком здравицы в честь нерушимой друж
бы украинского, русского и всех народов 
нашей страны, в честь великой Родины 
—  Союза Советских Социалистических 
Республик —  могучего оплота мира во 
всем мире!

Слово предоставляется президенту Ака-
Над сценой —  флаги Российской Феде- демип наук СССР A. II. Несмеянову. Он 
рации и Украинской ССР. Вдоль стен—  говорит о расцвете науки и культуры Со- 
флаги других братских союзных реснуб- ; ветской Украины, о постоянной и тесной 
лик, идущих под водительством Коммуни- ! связи между русскими и украинскими уче- 
стической партии к победе коммунизма. : нымп. Сейчас Украина насчитывает около 

Торжественное заседание открыл секрс- ! 500 научно-исследовательских институ- 
тарь Московского комитета Коммунисти- тов, число ученых ее в десять раз превы- 
ческон партии Советского Союза депутат шает число ученых в бывшей царской Рос- 
11. Б. Капитонов. Слово для доклада о ; сим. В республике сотни театров, клубов,
300-летии воссоединения Украины с Рос
сией он предоставляет председателю ис
полкома Московского Совета тов. М. А. 
Яснову.

библиотек и других культурно-просвети
тельных учреждений, издается свыше ты
сячи газет.

Он говорит о достижениях современных
Докладчик говорит о том, что в боръ- украинских ученых, которые внесли цен- 

бе за претворение в жизнь намеченной ный вклад в мировую науку, 
партией программы коммунистического ; Па трибуне —  токлрьГ станкостроитель- 
строительства растут- и крепнут братская ного завода ймепи Орджоникидзе лауреат 
взаимопомощь и творческое содружество Сталинской премии П. Чикирев. Он гово- 
между трудящимися Москвы и Москов-1 рит о том, что коллектив завода встретил 
ской области и трудящимися городов и знаменательную дату —  300-летие воссо- 
сел Советской Украины. Наглядным сви- ; единения Украины с Россией перевыпол- 
детельством развития этих связей служит нением производственного плана четырех
всесторонний взаимным оомен передовым месяцев.
опытом между работниками социалисти
ческой промышленности, сельского хозяй
ства, науки и культуры.

Сотни московских предприятий сорев
нуются с коллективами предприятий 
Украинской ССР. Социалистические обя
зательства в честь ЗОО-летия воссосди-

Взволнованную речь произнесла студент
ка Московского государственного универси
тета имени Ломоносова А. Курганова.

Горячо встретили собравшиеся выступ
ление писателя Л. Леонова.

—  Немного найдется таких праздников
нения Украины с Россией взяли коллек- ; да в нашеи стране на протяжении ее 
тивы заводов «Красный пролетарий», тысячелетнего существования. Этот вели- 
«Серп и молот», 1-й ГПЗ имени Кагано-1 явственный праздник состоит в радости 
вича, работники московского отделения 1 познания истории подтвержденной величе-

ГЕНИЧЕСК, 26. (Спец. корр. «Зари Во
стока»). Делегация трудящихся Махара- 
дзевского района праздновала 300-летие 
воссоединения Украины с Россией в городе 
Геническе на Украине. Здесь состоялось со
брание передовиков сельского хозяйства 
района. Появление в президиуме гостей 
из Грузии собравшиеся встретили го
рячими аплодисментами. С докладом вы
ступил председатель исполкома райсовета 
Ф. Радзневский. Он говорил об огромном 
значении великого исторического собы
т и я —  воссоединения Украины с Россией, 
о нерушимой дружбе советских народов, 
о том, что трудящиеся Генического райо
на с особой радостью встречают этот 
светлый праздник вместе с грузинскими 
друзьями.

Затем выступили председатель гени
ческого колхоза имени Андреева Г. Ля- 
гунов, директор Махарадзсвской ма
шинно-прокатной базы инженер Г. Салу- 
квадзе, который прочитал стихотворение 
Георгия Леонидзе «Советской Украине» на 
украинском языке. Колхозница махара- 
дзевской артели имени Жданова Герой 
Социалистического Труда 3. Ломинадзе 
сказала:
. —- Я  собрала в прошлом году 16.362 
килограмма сортового чайного листа и 
получила ,да трудодни 47,000 рублей 
деньгами и больше четырех тонн зерна. 
Таким образом, я, простая советская кол
хозница, ежемесячно получаю около 
4.000 рублей деньгами и более 20 пудов 
зерна. Так трудиться, жить так зажиточно 
и счастливо может у лас каждый!

Под бурные аплодисменты собравшихся 
первый секретарь Генического райкома 
партии А. Прилипко и председатель ис
полкома райсовета Ф. Радзневский под
писали договор на социалистическое со
ревнование между Махарадзевским и Ге- 
ническим районами.

22 мая грузинская делегация побывала 
в орденоносном колхозе имени Сталина. 
Артель имени Сталина подарила колхозу 
имени Орджоникидзе 10 коров и одного 
коня.

*  *  *
На митинге трудящихся Геническа в 

честь 300-летия воссоединения Украины 
с Россией, состоявшемся па город
ском стадионе, руководитель делегации 
трудящихся Махарадзевского района секре
тарь райкома партии В. Тохадзе поздра
вил геничан с великим всенародным 
праздником и под бурные аплодисменты 
передал секретарю Генического райкома 
партии А. Прилипко переходящее Красное 
знамя Махарадзевского райкома и райис
полкома, предназначенное для лучшего 
колхоза Генического района.

В свою очередь геничане передали го
стям переходящее Красное знамя Гениче
ского райкома и райисполкома для передо
вого колхоза Махарадзевского района.

24 мая трудящиеся Генического райо
на тепло проводили своих гостей в обрат
ный путь. До города Херсона делегацию 
сопровождало более 200 геничан.

Ч. Х О М ЕРИ К И .

Московско-Курско-Донбасскон 
дороги и т. д.

С чувством глубокой признательности 
к своим украинским братьям восприни-

железной стенной дружбы, душевной близости, 
кровного родства двух братских славянских 
народов —  украинского и русского. 

Дружными аплодисментами встречают
мают подмосковные колхозники передо- участники собрания слова о том, что не 
вон опыт социалистического хозяйствова- ! найдется такой силы, которая бы могла 
ния колхозов Украины. Украинские кол- разорвать братское рукопожатие русско- 
хозники перенимают опыт москвичей. ! го и украинского народов, дружба которых 

Все народы нашей великой Родины, ! служит высоким примером для всех наро- 
говорит тов. М. А. Яснов, с огромным -дов Советского Союза. II как бы обращаясь
удовлетворением отмечают замечатедь- от имени всех москвичей, писатель произ-
ные успехи братского украинского народа ! носит: И еще прими наш задушевный при- 
в его борьбе за дальнейший могучий вет и любовь, сестра наша, Украина, 
подъем и расцвет советской социалистиче- ! В заключение состоялся большой празд- 
ской Украины. 1 яичный концерт. (ТАСС).

Ю Б И Л Е Й Н Ы Й  З Н А Ч О К

К 300-летию воссоединения Украины 
с Россией выпущен юбилейный значок. 
Он представляет собой металлический 
овал. В центре его расположены щит и 
лента, на которых четко выделяются сло
ва: «300 лет воссоединения Украины с 
Россией». Над щитом— изображение Спас
ской башни Кремля с красной эмалевой 
звездой. От башни веером расходятся зо
лотистые лучи. К  ним примыкают госу
дарственные флаги РСФСР и УССР.

Значок изготовлен в двух вариантах: 
надписи сделаны на русском и украин
ском языках. (ТАСС).

Сенокосные отряды вышли на уборку трав
Наступила самая горячая пора в 

заготовке кормов —  начался сенокос. 
На зимних пастбищах Ширванской 
степи (Азербайджан), отведенных кол
хозам Грузии, работают сотни косарей. 
Сенокосные отряды и бригады ма
шинно-тракторных станций и колхозов 
Цителцкаройского, Болнисского, Ква- 
рельского, Тетрицкаройского, Телавско- 
го и Сигнахского районов уже убрали 
первые тысячи гектаров трав. Всего 
машинно-тракторные станции и колхо
зы должны обкосить в Ширвани для 
создания страховых запасов сена на 
зиму 25.400 гектаров —  значительно 
больше, чем в предыдущие годы.

В ближайшие дни косовица трав 
развернется на сенокосных угодьях низ
менных районов Грузии. В этом году 
повсеместно ожидается обильный уро
жай трав. Есть полная возможность 
заготовить для общественного животно
водства достаточное количество сена.

Сенокос— ответственный этап борь
бы за создание прочной кормовой базы, 
являющейся непременным условием 
крутого подъема животноводства и ро
ста его продуктивности. Факты, одна
ко, показывают, что не все районы хо
рошо подготовились к сенокосу. В Шир
ванской степи, например, лучшие сроки 
для уборки трав уже проходят, но 
многие машинно-тракторные станции 
не располагают достаточным количе
ством косилок, а волокуш и сто
гометателей здесь вовсе нет. В ре
зультате на ряде участков травы уже 
перестаивают. Вместо того, чтобы мо
билизовать все силы на своевремен
ную уборку трав, сенокосные бригады 
колхозов селений Лалискури, Напареу- 
ли, Шалаури, Пшавели, Бушати Телав- 
ского района, не закончив косовицу, 
самовольно оставили пастбища.

Чтобы в лучшие сроки убрать травы 
на сено и заложить силос, надо 
было своевременно отремонтировать

сеноуборочный инвентарь, позаботить
ся о комплексной механизации сено
уборки. Между тем в Богдановском, 
Тианетском, Сигнахском и Цителцка- 
ройском районах к  20 мая не вся тех
ника была готова к сенокосу. Особен
но отстают с ремонтом сенокосилок 
Гандзннская, Тианетская, Алазанская, 
Ксдская машинно-тракторные станции. 
Видимо, печальные уроки минувшей 
зимы ничему не научила! некоторых ру
ководителей.

Для усиления темпов сенокоса и 
закладки силоса должны быть мобили
зованы все средства. Надо привлечь к 
работе на лугах возможно больше 
колхозников, добиваться, чтобы нормы 
выработки систематически выполня
лись и перевыполнялись всеми коса
рями.

Задача состоит в том, чтобы закон
ч а т  сенокошение до начала жатвы. Это
го можно добиться лишь в том случае,

если сеноуборочные машины будут 
работать с полной нагрузкой в течение 
всего рабочего дня. Механизаторы обя
заны помочь колхозам не только в 
косьбе трав, но и на последующих опе
рациях сеноуборки, включая стогование. 
Надо так организовать труд на лугах, 
чтобы косьба, сгребание, копнение и 
стогование сена производились незамед
лительно.

Борьба за создапие прочной кормо
вой базы —  это борьба за дальнейший 
мощный подъем общественного живот
новодства. Местные партийные, совет
ские и сельскохозяйственные органы 
должны принять все меры для того, 
чтобы провести сенокос в сжатые сро
ки, заготовить сено высокого качества 
и в достаточном количестве, заложить 
ранний силос и организовать правиль
ное кормление животных на выпасах, 
обеспечить высокую продуктивность 
скота как летом, так и зимой.

Шестая сессия Верховного Совета Грузинской ССР открывается сегодня, 
27 мая в 2 часа дня, в зале заседаний Верховного Совета Грузинской ССР. 
(Др. Руставели Ж  8).

Механизаторы Тетрйцкаройской МТС на уборке трав в Ширвани. Н а  п е р е д н е м  плане: председатель колхоза имени Буденного Герой Социалистического Труда Г. Бе
ляев (справа) и заведующий фермой колхоза Б. Хачатуров. ф ото в  уархова.

Ш-
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На итоговых занятиях
Каждый понедельник на Тбилисской та

бачной фабрике №  2 по окончании рабоче
го дня никаких собраний и совещаний не 
проводится. В  этот день никто из руково
дящих работников, в том числе и директор 
т. Гоголадзе, без особо важной причины и 
крайней надобности не вызывает к  себе 
работников. А тем, кто желает обязательно 
с ними поговорить, яапошшают:

Разве вы забыли, что сегодня день 
партийной учебы?

24 мая на фабрике, как обычно по по
недельникам, собрались слушатели круж
ков и политшкол. Состоялись итоговые за
нятия, к которым они серьезно готовились. 
Занятия должны были показать, насколько 
успешно коммунисты фабрики овладевают 
марксистско-ленинской теорией.

Для подавляющего большинства комму
нистов, комсомольцев, многих беспартий
ных рабочих и специалистов фабрики по
литическая учеба стала органической по
требностью.

Одним из самых добросовестных и актив
ных слушателей кружка по изучению 
истории партии, руководимого главным 
мастером т. Аветисовым, является меха
ник-регулировщик коммунист т. Пирвер- 
яов. Это— передовой рабочий-новатор, ини
циатор массового движения многостаночно
го обслуживания среди механиков табач
ной промышленности Грузии. Вот и сей
час, на первом итоговом занятии кружка, 
т. Нирвердов активно участвует в коллек
тивной товарищеской беседе пропаганди
ста со слушателями. Отвечая на вопрос 
т. Аветисова о борьбе, которая происходила 
на I I  съезде партии между ленинцами-ис- 
вровцами и их противниками, он остано
вился на этапах этой борьбы, особенно по 
вопросу о программе партии, по первому 
параграфу Устава, при выборах централь- 
аых органов партии.

Дополнить его ответ вызвались контро
лер набивного цеха т. Туманян, литограф 
т. Райшупский и подсобный рабочий 
т. Начюелия. Они показали, что, отстаивая 
на I I  съезде революционную линию во всех 
вопросах —  и в  программных, и в такти
ческих, и в организационных, Ленин и 
ленинцы боролись за такую партию, кото
рая была бы боевым руководителем клас
совой борьбы пролетариата против цариз
ма, помещиков и буржуазии.

Свободный обмен мнениями способствует

на предприятии имеются еще коммунисты, 
не обладающие минимумом политических 
знаний. Они нуждаются в серьезной помо
щи, чтобы изучить и усвоить пособие «В 
помощь слушателям политшкол». В боль
шинстве это пожилые рабочие с небольши
ми общеобразовательными знаниями. Для 
того, чтобы вести среди них пропаганди
стскую работу, нужны большие методиче
ские навыки, которых не было у т. Ка
раяна.

Партийная организация фабрики, 
Сталинский райком партии не помогли 
т. Карая нм овладеть методикой творческого 
изложения темы и организации живой 
развернутой беседы.

Неудивительно, что итоговое занятие в 
политшколе прошло на низком идейном 
уровне, вяло. Говорил больше сам пропа
гандист, а слушатели ограничивались од
носложными ответами. Тов. Караяни при
знается, что за все время занятий ему так 
и не удалось поднять активность своих 
слушателей.

Заканчивающийся учебный год многое 
принес коммунистам, занимающимся поли
тическим самообразованием, а также и тем, 
кто учился и объединен в постоянно дей
ствующем семинаре по вопросам изучения 
истории и теории партии.

Занятия семинара, которым руководит 
опытный пропагандист —  секретарь парт
бюро Театра юного зрителя имени Кагано
вича т. Кирсанов, посещает весь актив фа
брики —  руководители цехов и участков, 
специалисты. Слушатели семинара часто 
выступают с рефератами. Так, например, в 
этом году рефераты прочитали технолог

Кутаиси. Здание летнего кинотеатра на улице Сталина.
Фото В. Тархова.

Родительский  комитет  
в дни экзаменов

Подходит к концу учебный год. Для ма
лышей —  учеников первых трех классов, 
он уже закончился. Старшеклассники от
читываются в своих знаниях —  сдают пе
реводные и выпускные экзамены. Подво
дят итог своей работы за год не только 
учащиеся, но и педагоги, а вместе с ними
и все те, кто помогает им в благородном 

табачного цеха т. Габуния на тему —  «Аг- деле воспитания я  обучения подрастающе-
рарная программа Коммунистической пар
тии в период Октябрьской революции», ин
женер т. Чаганава— «Октябрьская револю
ция и тактика русских коммунистов», на
чальник ротационного цеха т. Павлов— «О 
•диктатуре пролетариата». Живой интерес 
вызвали выступления на семинаре по тео
ретическим вопросам главного инженера 
т. Кекелия, начальника отдела техническо
го контроля т. Фадеевой, начальника на
бивного цеха т. Ахаладэе и многих других.

Сегодня на семинаре заканчивается 
изучение очередной темы —  «Марксизм- 
ленинизм о войнах справедливых и неспра
ведливых».

Много хорошего можно сказать о дея-Ä w p / m w v  A U i X V I l U  t r W W Ö l D  и

более глуиокюму и осмысленному усвоению j тельности семинара. Однако есть в его ра-
теоретических положений. Это особенно 
убедительно было видно на итоговом заня
тии, которое проводил пропагандист Аве
тисов.

Почти все слушатели кружка принима-

боте и недочеты. Выступая обычно живо и 
интересно, т. Кирсанов не учит этому 
своих слушателей. На последнем занятии, 
например, выступил главный механик фа
брики т. Мампория. Поминутно загляды-

ли участие^ в собеседовании. Выступление ! вал в конспект, он зачитывал цитаты, бег 
слесаря набивного цеха т. Костылева об ; ло и невыразительно пересказывая содер 
организационном оформлении партии на ; жание темы. Пропагандист в таких слу- 
I I  съезде дополняют бригадир т. Коча-ров, I чаях должен останавливать слушателей и 
моханик т. Агоян —  член партии с 1917 учить их живой, образной речи. Надо было 
года, механик т. Портнов —  редактор це- ! наглядно показать, что т. Мампория, зачи- 
ховой стенной газеты. То и дело слушатели i тывая цитаты, не помогает участникам се- 
отдельными репликами поправляют или ' минара глубоко осмыслить и усвоить те

му; тов. Кирсанов этого не сделал.
Завершающие занятия показывают, что 

парторганизация фабрики стала глубже

.дополняют выступающих. Отрадно стрем
ление слушателей связывать исторические 
события с сегодняшним днем.

Известно, что успех партийного просве
щения в первую очередь зависит от соста
ва пропагандистов. Партийная органмза- ____
ция табачной фабрики располагает вполне 1 знания, 
подготовленными пропагандистскими кад- ! т„
рами. Занятиями руководят в основном ! - Широки и многообразны идейные за-
епециалисты, имеющие высшее образова- коммунистов фабрики. Показателен
ние, многие в  тому же и богатый прак-

со поколения.
Много работы в эти дни и у нас, чле

нов родительского комитета школы. Перед 
началом экзаменов в школе были проведе
ны классные родительские собрания, на 
которых родителей ознакомили с инструк
цией по проведению экзаменов. Был со
ставлен график дежурства родителей на 
все время испытаний. Педагоги подробно 
рассказали им об их обязанностях.

С первого дня экзаменов члены роди
тельского комитета помогают педагогам 
поддерживать необходимый порядок в шко
ле, следят за тем, как школьницы гото
вятся к испытаниям, как организован ре
жим дня, остается ли у них время на нор
мальный сон, отдых.

В дн^ экзаменов мы организовали на 
средства родительского комитета усилен
ное питание школьниц. Члены родитель
ского комитета и родители-активисты ре
гулярно бывают у школьниц в семье, ин
тересуются тем, в каких условиях девочки 
готовятся к экзаменам, не нуждаются ли 
они в помощи.

Следует сказать, что все это нам удает
ся только потому, что в течение всего года 
мы работали в тесном контакте с педаго
гами, интересовались домашними условия
ми учениц, взяли на учет отстающих.

В начале учебного года при родитель
ском комитете 51-й женской школы было 
создано пять секций: всеобуча, учебно-

вникать в идейное содержание пропаган- воспитательная, культурно-массовая, педа- 
ды. Истекший учебный год многое принес | ГОГической пропаганды и санитарно-хозяй-
коммунистам, повысил их политические

вовросший за последнее время у них инте
рес к таким важным вопросам марксист
ско-ленинской теории, как роль народиых 
масс и личности в истории, значение сою- 
ва рабочего класса и крестьянства для

тический опыт.
Но в подборе пропагандистов партийная 

организация допустила одну ошибку.
v ï ï v  H Г0ДУ успеш‘ I строительства коммунизма в нашей стране.

п n0B,JIIIqRHH0r0j Развертывая подготовку к новому учеб-
« r i î f  ! ному Г0ДУ> партийное бюро обязано учесть

пии и iJrn w u  Ï Î t i Îh h J Я В Те0~ 806 о'пибки прошлого, все пожелания ком-рии и истории партию. Исходя из этого, МуНИСТОВ. Надо серьезно подумать о том,
ртиинля opi анизация порушла ему РУ-; как лучше использовать имеющиеся воз-

™  Т о б р а з ц о в о й  организации уче-что т. Караяни справится с этой работой. бы в Н(Ж)М бном
Бюро партийной организации фабрики i

при этом не учло того обстоятельства, что ' Л. МУМЛАДЗЕ.

ственная. А еще раньше родительский ко
митет помог администрации школы вы
явить детей, не обучающихся в школе.

В начале года члены родительского ко
митета проверили, насколько велик отсев 
учащихся. Мы выяснили причины этого 
отсева и приняли меры для возвращения 
детей в школу. Помимо этого, члены коми
тета побывали на дому у всех второгод- 
ниц, проверили, как они обеспечены учеб
никами.

В течение года члены родительского ко
митета систематически посещали на дому 
учащихся, которые пропускали занятия, 
не успевали в учебе, нарушали дисцилли- 
ну, нуждались в особом надзоре. Каждый 
раз они проводили соответствующие бесе
ды с родителями таких учениц.

Ежемесячно дирекция школы при ак
тивном участии членов комитета проводи
ла «день открытых дверей». В этот день 
происходили встречи педагогов с родителя
ми, читались лекции по вопросам воспита
ния детей.

Для учащихся старших классов роди
тельский комитет организовал кружок 
художественной самодеятельности, кото
рым руководит член комитета т. Сара- 
джева.

Родительский комитет организовал экс
курсии учащихся одиннадцатых классов 
на предприятия города. Эти экскурсии про
водились с участием педагогов и были увя
заны с учебной программой и вопросами 
политехнизации обучения.

С помощью родительского комитета 
26 школьниц, нуждающихся в отдыхе и 
лечении, получили путевки в детсюие са
натории.

Санитарно-хозяйственная секция коми
тета оказывала школе помощь при провер
ке личной гипиены учащихся, наблюдала 
за санитарным состоянием классов, кори
доров, питьевых колонок, мест общего 
пользования и школьного буфета. Ежеме
сячно, совместно со школьным врачом, 
члены секции производили осмотр уча
щихся школы.

В период каникул члены комитета по
могали школе организовать отдых и куль
турный досуг учащихся. Для детей устраи
вались экскурсии, проводились коллектив
ные посещения театров, кино, елок, моло
дежных балов и т. п.

На протяжении учебного года члены 
президиума комитета активно участвовали 
в классных родительских собраниях. Так, 
в конце второй четверти члены комитета 
и классные руководители провели индиви
дуальные беседы с родителями тех уча
щихся, которые закончили вторую четверть 
с неудовлетворительными оценками. Это 
дало положительные результаты. Многие 
девочки^ подтянулись, стали лучше учить
ся и сейчас их допустили к  экзаменам.

Работа родительского комитета в тече
ние учебного года и особенно сейчас, в пе
риод экзаменов, способствует борьбе педа
гогического коллектива за повышение 
успеваемости учащихся.

Мы можем с удовлетворением сказать: в 
том, что экзамены проходят в 51-й жен
ской школе организованна, а девочки по
казывают хорошие знания, есть доля и на
шего труда.

Д. ГУ ЕЦ К И Й ,
председатель родительского комитета 
51-й тбилисской женской средней 
школы.

Улучшить книжную торговлю на соле
С каждым годом растут духовные за

просы тружеников колхозных полей. По
смотреть хорошую пьесу, послушать му
зыку, прочесть интересную книгу —  ста
ло потребностью нашего колхозного кре
стьянства.

Обычным явлением стали богатые лич
ные библиотеки колхозников, специальные 
библиотечки, созданные в МТС, на живот
новодческих фермах, в бригадах. Колхозни
ки рады каждой новой книге о передовом 
опыте животноводства, новых методах воз
делывания сельскохозяйственных культур, 
о новых сельскохозяйственных машинах. В 
книге стараются найти, почерпнуть что-то 
полезное для себя, для родного колхоза.

Книг в нашей стране издается много п 
выпускаются они, как правило, огромны
ми массовыми тиражами. Задача состоит я 
том, чтобы быстрее и лучше довести их 
до читателя, а если это литература сель
скохозяйственная, то, в первую очередь,—  
до тружеников колхозных полей. Однако 
в этом важном деле в Грузии все еще 
шмеются крупные недостатки.

В  нашей республике имеется широкая 
сеть книжных магазинов. По линии «Сак- 
цигни» работают 105 магазинов и 34 киос
ка. По линии «Цекавшири» у нас имеется 
84 кудьтмага и раймага. В 651 сельском 
магазине есть книжные секции. Что и го
ворить— сеть широкая, возможности боль
шие, а используются они недостаточно, 
особенно по линии «Цекавшири». План 
1953 года по книжной торговле выполнен 
только на 70 процентов. Несколько лучше 
обстоят дела в книготоргующей сети «Сак- 
цигни». План ею перевыполняется. Но 
положение все же и здесь нельзя считать 
благополучным.

Книги доходят до потребителей поздно, 
никто из торгующих ими не знает, по су
ществу, запросов и требований колхозни
ков. Возьмем, к примеру, Самтредский рай
он. В  селах Самтредского района книгами 
торгуют в 21 магазине, а в селе Джиха- 
иши работает специализированный мага
зин. Сеть для одного района как будто боль
шая, но используется она крайне неудов
летворительно. План по книжной торговле 
в последнем квартале прошлого года был 
выполнен на 38 процентов, а за первые 
два месяца текущего года было продано 
литературы всего на 5.200 рублей. В че
тырех точках Саджавахского сельского ко
оператива в четвертом квартале прошлого 
года умудрились вообще не продать ни од
ной книги и брошюры. Не изменилось по
ложение и в настоящее время. В магазинах 
торговля идет бойко. Отрадно видеть за
полненные товарами полки, многочислен
ных покупателей, рассматривающих тка
ни новых рисунков, только что получен
ную обувь. В книжных же секциях, как 
правило, покупателей не бывает. Колхоз
ники знают— новых книг здесь не достать. 
Как видно, это не беспокоит М. Гвенетадзе, 
председателя правления Саджавахского 
сельского кооператива.

В некоторых магазинах вообще нет 
книжных секций. На третьей полке, по
дальше от глаз покупателя, навалом лежат 
книги в магазине села Персати Маяковско
го района. Все книжное богатство этого 
магазина составляет шесть брошюр.

В магазинах сел Саджавахо и Квакуде 
Самтредского района к книгам притраги
ваются только во время переписи. Прода
вец магазина села Квакуде А. Лацадеи- 
швили охотно поговорит с вами о преиму
ществах вновь полученных ведер, чайни
ков. шелковых и шерстяных тканей, но ни 
слова не скажет о книгах. Не говоря уже 
о том, что их здесь крайне мало, он и тор
говать ими не умеет, а районным руково
дителям невдомек, что торговых работни
ков необходимо учить этому нужпому де
лу —  книжной торговле, что надо приви
вать им любовь к книге, вкус к чтению.

В сельских магазинах мало литературы 
по сельскому хозяйству. В специализиро
ванном магазине села Джихаищи таких 
книг только три, а в селах Кулаши, 
Ианети и того нет.

Все эти факты говорят о том, что работ
ники «Цекавшири», в центре и на местах,

еще не пересмотрели своего отношения к 
книжной торговле, не перестроили свою 
работу в этой области.

...Плотный загорелый мужчина среднего 
роста внимательно рассматривает страницу 
свежего номера зестафонской районной га
зеты «Ленинели». Его взгляд задержи, 
вается на коротком сообщении, напеча
танном мелким шрифтом. Он аккуратно 
вырезывает заметку а бережно уклады
вает ее в карман гимнастерки.

Это —  председатель дидигантиадского 
колхоза имени Хозе Диаса Р. Гвелесиани. 
Он постоянно следит за сообщениями о по
ступивших в магазин «Сакцигни» новых 
книгах. Заметки, напечатанные в «Лени
нели», внимательно прочитывают сотни 
других читателей. Найдя в списках назва
ний нужную им книгу или брошюру, они 
направляются к заведующему зестафон- 
ским книжным магазином III. Ниникашви- 
ли. Все колхозники хорошо знают его. И 
он отлично знает своих клиентов; потому- 
то так легко завязывается дружеская бесе
да. И пока одна из продавщиц заворачи
вает книги, покупатель узнает о новых 
или ожидаемых выпусках подписных из
даний, а т. Ниникашвили —  о делах кол
хоза, ходе полевых работ.

Правда, у дидигантиадских колхозни
ков имеются серьезные претензии в книж
ному магазину. «Сакцигни» плохо снаб
жает его. На полках магазина— одна един
ственная книга по виноградарству. Книгу 
Д. Цхомария «Отечественная агрономиче
ская наука о плодородии почвы и культу
ра социалистического земледелия» здесь 
получили всего в количестве 100 экзем
пляров. Позже по просьбе колхозников сю
да из Поти и Цхалтубо было переброшено 
еще 80 экземпляров, но и эти книги сра
зу разошлись.

Заглянем в благоустроенный простор
ный магазин «Сакцигни» в Самтредиа. Все 
как будто здесь есть —  и помещение хоро
шее и выбор литературы богатый, а тор
гуют в нем плохо. План первого квартала 
по книжной торговле магазин выполнил 
меньше чем на 70 процентов.

Не умеют торговать книгами в горо
де Чиатура, в абашском, гардабанском, 
клухорском магазинах «Сакцигни», С 
подобными явлениями мириться нельзя.

Серьезным недостатком в деле книжной 
торговли является то, что книготоргующие 
организации почти не знают мнения чита
телей и зачастую действуют вслепую. Ча
сто полезная и нужная книга по сельско
му хозяйству застревает в городах. Так, 
например, в Тбилиси оставили свыше 800 
экземпляров книги «Сорта виноградных 
лоз в Грузии», а зестафонскому, гурджаан- 
скому и телавскому магазинам отправили 
всего по 50 экземпляров ее.

Плохо знакомы с требованиями и за
просами читателей зачастую и издатель
ства. Тираж той или иной книги, подготав
ливаемой к изданию, иногда устанав
ливается по усмотрению отдельных лиц, 
без учета мнения широкой общественно
сти. Это нерезко приводит к ошибкам. Так, 
например, явно недостаточным оказался 
тираж книги «Организация овощеводства в 
колхозах».

У нас есть все для того, 4fo6bi улуч
шить книжную торговлю на селе, обеспе
чить тружеников деревни политической, 
художественной, сельскохозяйственной ли
тературой. Способствовать этому большому 
и важному делу будет и проведение «Ме
сячника книги», который по решению ЦК 
КП Грузии начнется у нас в республике 
1 июля 1954 г. Сельские партийные орга
низации, райкомы партии призваны при
нять активное участие в проведении «Ме
сячника книги», систематически контро
лировать работу книготоргующих органи
заций, повседневно направлять их дея
тельность, неуклонно добиваться улучше
ния книжной торговли на селе.

Г. ГА М Б А Ш И Д ЗЕ , 
инструктор отдела пропаганды 
и агитации Ц К  К П  Грузии.
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Неутомимый борец за коммунизм
В плеяде замечательных деятелей боль- i тельности тифлисских социал-демократов, 

шевистского подполья видное место зани- j Камо, с присущей ему энергией и ини- 
мает несгибаемый профессиональный рево- : циативой, принял активное участие в из- 
люционер-большевик Камо (партийный дании и распространении революционной
псевдоним Семена Аршаковича Тер-Петро
сяна).

Камо родился 28 (15) мая 1882 года в 
г. Гори. Проучившись несколько лет в го- 
рийской приходской школ«, он был ис
ключен оттуда за «свободомыслие и дерз
кое поведение».

В  1901 году он приехал в Тифлис, где 
связался с сосланными на Кавказ русски
ми марксистами, с подпольными револю
ционными организациями ленинско-искров
ского направления. Здесь Камо близко по
знакомился с И. В. Сталиным и под его ру
ководством начал нелегальную партийную 
работу.

В начале XX  века под непосредствен
ным влиянием русского революционного 
движения широкий размах принимает ре
волюционная борьба рабочих и крестьян в 
Закавказье. Социал-демократические орга
низации Закавказья под руководством ве
ликого Сталина, а также М. Цхакая, 
В. Курнатовского, Л. Кецховели, С. Ш ау
мяна, С. Цулукидзе, Б. Кнунянца, твердо 
становятся на позиции ленинской «Иск
ры», широко пропагандируют среди трудя
щихся идеи марксизма-ленинизма. В 
1901— 1902 гг. ленинско-искровские ор
ганизации в Баку, Тифлисе, Батуме и дру
гих городах Закавказья, объединявшие пе
редовых рабочих разных национально
стей —  русских, грузин, армян, азербай
джанцев, возглавили революционную борь
бу рабочих против царизма и буржуазии.

Для обеспечения победы революционных 
шей ленинской «Искры» в Закавказье, 
несмотря на жестокие гонения царских па
лачей, было широко развернуто издание 
и распространение нелегальных проклама
ции, книг, газет, брошюр, листовок. «Пре
красно написанные прокламации выходили 
на русском, грузинском и армянском язы 
ках и заполняли все кварталы Тифли
са»,-

литературы и помог организовать 11 под
польных большевистских типографий.

В 1903 году в Тифлисе был соз
ван первый съезд закавказских социал- 
демократических организаций, который 
одобрил ленинский проект программы пар
тии и избрал Кавказский Союзный Коми
тет. В его состав вошли: И. В. Сталин (на
ходившийся тогда в тюрьме), М. Цхакая, 
С. Цулукидзе, М. Бочоридзе, Ф. Махарад- 
зе и другие, В организационно-техниче
ской подготовке этого съезда деятельное 
участие принял Камо.

Камо помог организовать Авлабарекую 
большевистскую подпольную типографию, 
распространял орган Кавказского Союзно
го Комитета —- газету «Борьба пролетариа- 

шгеала ленинская «Искра» о дея- I та», ленинскую «Искру» и другие пар

тийные издания в Баку, Тифлисе, Бату
ме, Кутаиси, Поти и других городах Закав
казья. Ои принимал участие также в под
готовке второго съезда РСДРП и отправке 
делегатов на съезд. По поручению И. В. 
Сталина Камо объезжал промышленные 
центры Закавказья, передавал решения 
Кавказского Союзного Комитета местным 
партийным организациям. Революционная 
деятельность Камо не могла быть не за
мечена царской охранкой. В конце 1903 
года Камо был арестован в Батуми и бро
шен в тюрьму. Пробыв в заключении де
вять месяцев, Камо в сентябре 1904 года 
бежал из тюрьмы и, проживая нелегально, 
вновь включился в революционную рабо
ту. К этому времени в Тифлис вернулся 
бежавший из сибирской ссылки И. В. 
Сталин, руководивший совместно со свои
ми сподвижниками деятельностью закав
казских большевистских организаций.

В_ годы первой русской революции 
1905— 1907 гг. Камо формировал, воору
жал и обучал рабочие боевые группы и 
дружины, участвовал в вооруженных столк
новениях с царскими войсками и полици
ей. В  дни декабрьского вооруженного вос
стания 1905 года в Тифлисе Камо руко
водил боевыми действиями рабочих, обо
ронявших центр восстания —  район Над- 
заладеви (Нахаловка), получил тяжелые 
ранения и, схваченный казаками, подверг
ся жестоким истязаниям; однако он не был 
опознан, и ему удалось вырваться на сво
боду.

После восстания Камо ни на минуту 
не прекращал борьбы против царского са
модержавия; он возглавлял партизанские 
отряды, совершавшие смелые налеты и 
освобождавшие из тюрем арестованных ре
волюционеров, добывавшие оружие и т. д.

В  марте 1906 года Камо уехал в Петер
бург, где впервые встретился с гением 
пролетарской революции В. И. Лениным.

Вдохновленный указаниями Ленина, Ка
мо вернулся в Закавказье. Он доставил из 
Петербурга в Тифлис значительное коли
чество оружия и боеприпасов и организо

вал здесь массовое производство ручных 
бомб, которые, по выражению В. И. Ленина, 
в тот период ста.™ «необходимой принад
лежностью народного вооружения».

Затем он направился в Германию, Шве
цию, Болгарию и Бельгию для закупки и 
тайной транспортировки в Россию ору
жия. Вернувшись в Тифлис, Камо органи
зовал ряд крупных экспроприаций, в ко
торых принимал личное участие.

В 1907 году Камо участвовал в из
вестной экспроприации 250 тысяч руб
лей на Эриванской площади в Тифлисе; 
вся эта сумма была доставлена в Финлян
дию и передана партийному центру. Из 
Финляндии Камо, под видом представите
ля страхового общества Дмитрия Мирского, 
прибыл в Берлин. Но полиция была осве
домлена о нелегальном прибытии в Бер
лин большевика и, по указке провокатора, 
Камо был арестован и заключен в тюрьму

Вскоре имя Камо прогремело по всей 
Европе. Вся буржуазная пресса требовала 
выдачи Мирского —  Камо в руки царского 
правительства. По просьбе В. И Ленина 
один из руководителей германского про
летариата Карл Либкнехт предпринял все, 
чтобы освободить Камо из тюрьмы. Чтобы 
не попасть в руки царских властей, Ка
мо, которому в таком случае грозила смерт
ная казнь, в течение двух лет чрезвычай
но искусно и мужественно симулировал 
сумасшествие. Юнкерско-буржуазныи рейх
стаг оставил без внимания требования 
германского пролетариата. Камо был вы
дан властям и доставлен в тифлисскую 
тюрьму (Метехский замок). Здесь он был 
предан военному суду и снова отправлен 
в Михайловскую больницу для душевно
больных на испытание. 15 августа 1911 
года Камо, прорвав двойную цепь патру
лей, бежал из больницы и вновь окунул
ся в бурный водоворот революционной ра
боты. Выехав в Париж, он встретился с 
В. И. Лениным и получил от него новое 
ответственное поручение по транспорти
ровке партийной литературы в Россию че
рез Грецию, Турцию и Болгарию.

В  1912 году Камо был арестован в

каторги. Освободившись из харьковской 
каторжной тюрьмы (где он содержался с 
1915 года), после Февральской буржуазно
демократической революции 1917 года Ка
мо работал в Петрограде, Москве, Баку, 
Тифлисе.

В декабре 1917 года Совнарком, обсу
див иод председательством В. И. Ленина 
вопрос о положении на Кавказе, постано
вил назначить Степана Шаумяна времен
ным полномочным комиссаром по делам 
Кавказа, Камо, преодолев многочисленные 
препятствия и затруднения, доставил 
С. Шаумяну мандат за подписью В. И. 
Ленина и И. В. Сталина, а также деньги, 
отпущенные в распоряжение комиссара.

В 1918— 1920 гг. Камо принимал ак
тивное участие в борьбе советского народа 
против иностранных интервентов и внут
ренней контрреволюции. Но поручению 
Центрального Комитета партии, Камо вел 
борьбу в Закавказье против антинародной 
политики контрреволюционного Закавказ
ского сейма и диктатуры «Центрокаспия», 
доводил до сведения трудящихся первые 
декреты Советской России.

Камо пользовался полным доверием ге
ниального основателя и руководителя Ком
мунистической партии и Советского госу
дарства В. И. Ленина. В удостоверении, вы
данном ему 3 сентября 1919 года за 
подписью В. И. Ленина, сказано: «Предъ
явитель сего тов. К. Петров, имеющий би
лет 483 (по 1 Х-1919 г.) на пропуск в 
здание ЦИК и работающий в одном отделе 
ЦИК, лично мне известен.

Прошу все Советские учреждения, воен
ные и прочие власти оказывать тов. 
К. Петрову полное доверие и всякое содей
ствие».

В 1920 году Камо был арестован в Тиф
лисе меньшевистским правительством, но 
бежал из тюрьмы и участвовал в вооружен
ном восстании бакинского пролетариата 
28 апреля 1920 года за установление Со
ветской власти в Азербайджане. В 1921 го
ду Камо работает в системе Народного Ко
миссариата внешней торговли и учится 

Тифлисе и вторично приговорен к смертной в Москве. В начале 1922 года его даправ-

казни, которая была заменена 20 годами ляют на работу в Тифлис. Как всегда, он и
здесь всю свою неисчерпаемую энергию 
посвящает делу рабочего класса и трудово
го крестьянства. По смерть вырвала его из 
рядов строителей нового социалистическо
го общества. 14 июля 1922 года Камо тра
гически погиб в Тифлисе, попав под авто
мобиль.

18 июля 1922 года Закавказский проле
тариат проводил в последний путь самоот
верженного борца за коммунизм. Среди бес
численных венков, возложенных на гроб 
Камо, были венки с надписями: «Незаб
венному Камо —  от Ленина и Крупской», 
«Бессменному часовому пролетарской рево
люции от ПК РКИ(б)». В те скорбные дни 
товарищи К. Е. Ворошилов и М. В. Фрунзе 
писали: «С чувством глубокой скорби уз
нали мы о безвременной кончине старого 
ветерана революции, т. Камо. Выражаем 
грузинскому пролетариату глубочайшее со
болезнование по поводу этой новой тяже
лой потери в его рядах. Глубоко верим, что 
память о т Камо всегда будет свято жить 
в сердцах пролетариев не только Грузии, но 
и России»,

Героический образ бесстрашного револю
ционера Камо дорог и близок советскому 
народу. Имя Камо особенно дорого трудя
щимся Грузии, где он вел многие годы ре
волюционную борьбу против царизма и 
буржуазии, против антинародного меньше
вистского правительства. Трудящиеся Со
ветской Грузии чтут его светлую память.

Недавно Указом Президиума Верховного 
Совета Грузинской ССР Тбилисскому ли
тейно-механическому заводу присвоено имя 
Камо. Исполком Тбилисского городского Со
вета депутатов трудящихся принял реше
ние об установлении в Тбилиси памятни
ка Камо.

Славные революционные дела Камо, ис
полненные мужественного самопожертвова
ния, непримиримой ненависти к врагам 
Советского государства, никогда не будут 
забыты советским народом.

X. Б А Р С Е ГЯ Н , 
кандидат исторических наук,
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Совещание на Тбилисском машиностроительном заводе имени Серго Орджоникидзе

Неотложные задачи

Ш . О М А Н И Д ЗЕ, 
слесарь инструментально
экспериментального цеха.

Наш цех изготовляет новые образцы 
машин, которые затем идут в серийное 
производство. Сейчас мы собираем авто
мат, одновременно изготовляющий алюми
ниевые колпачки и тут же закупориваю
щий ими бутылки.

Для ускорения сборки машин мы макси
мально уплотняем рабочий день, зара
нее распределяем работу среда членов 
нашей бригады. Большую помощь оказы
вает внедрение рационализаторских пред
ложений. Так, например, для расточки 
вкладышей мною было изготовлено при
способление, с помощью которого работа 
ускорилась в десять раз. При этом достиг
нута гораздо большая точность обработки 
вкладышей.

Весьма трудоемким являетсг процесс 
сверления рычагов. Раньше на эту опера
цию приходилось затрачивать много вре
мени. При этом не достигалась требуемая 
точность. Для устранения этого недостат
ка был установлен «кондуктор», который 
обеспечивает абсолютную точность сверле
ния и намного ускоряет работу.

Нас обычно задерживает несвоевре
менное поступление деталей машин из 
других цехов. Иногда мы ждем их 2— 3 
дня. Дирекция завода должна обратить 
на это серьезное внимание, обеспечить 
бесперебойную доставку в цех деталей 
собираемых машин.

Работать более четко 
и слаженно

Г. И СМ АИЛОВ, 
формовщик литейного цеха.

Два месяца назад, по инициативе пар
тийной организации, в нашем цехе была 
создана комсомольская бригада формовщи
ков, руководить которой стал опытный 
мастер Н. Цикоридзе. Это способствовало 
росту производственной квалификации 
молодых рабочих, росту выпуска и улуч
шению качества продукции. Если рань
ше молодые рабочие тт. Катков, Черняев, 
Маноян и другие были в числе отстаю
щих, то теперь они выполняют и пере
выполняют нормы выработки. В целом 
бригада перекрывает нормы в полтора 
раза.

Я лично из месяца в месяц стремлюсь 
увеличивать выработку и сейчас даю не 
менее 160 процентов плана. Этими успе
хами я во многом обязан мастерам X. Су
хову, у которого обучался формовочному 
делу, С. Еськину и нашему бригадиру. 
Наши старшие товарищи проявляют 
большую заботу о производственном росте 
новичков, передают им свой богатый 
опыт.

Но мы могли бы трудиться еще произ
водительнее, если бы полнее использова
ли наши резервы. В  частности, рабочий 
день у нас еще недостаточно уплотнен. 
Все еще приходится тратить много вре
мени на подготовку рабочих мест, кото
рые предыдущая смена часто не успевает 
привести в порядок. Большой помехой в 
работе являлась изношенность сит для 
просеивания песка. Администрация заво
да лишь недавно приняла практические 
меры для замены старых сит.

Коллективу нашего цеха надо работать 
более четко и слаженно, чтобы добиться 
дальнейшего роста производительности 
труда и успешно выполнить производ
ственную программу нынешнего года.

Тбилисский машиностроительный завод имени Серго Орджоникидзе Мини
стерства машиностроения и приборостроения СССР — одно из передовых пред
приятий столицы Грузии. Из года в год завод перевыполняет планы, увеличи- 
вает выпуск продукции на существующих производственных площадях.

Ныне перед коллективом завода стоит задача — значительно увеличить вы
пуск машин и механизмов для промышленности продовольственных товаров. Ма
шиностроители, поддержав почин передовых предприятий Москвы и Московской 
области, усиливают свою работу по изысканию и использованию внутренних ре
зервов, по дальнейшему подъему производительности труда.

Это наглядно показало совещание, которое на днях провела на заводе ре
дакция «Зари Востока» совместно с дирекцией, партийной и профсоюзной орга
низациями предприятия. В выступлениях директора завода Г. Бердзенишвили, 
токаря А. Волкова, инженера-технолога Г. Карапетяна, формолцика Г. Исмаило
ва, слесаря LU. Оманидзе, начальника механического цеха В. Багдасарова, на
чальника технического отдела С. Джанполадова, экономиста Ю. Радзевича, глав
ного механика завода А. Волох и секретаря партбюро Т. Каландадзе были под
няты важные вопросы лучшего использования резервов роста производительно
сти труда.

Ниже публикуется запись отдельных выступлений участников совещания.

Чрезвычайная сессия 
Всемирного Совета Мира

Путь к новым успехам
Г. Б Е Р Д З Е Н И Ш В И Л И ,  

директор завода.
За последние го- Г. б е р д з е н и ш в и л и , пример, токарь ме-

ды производитель- директор завода. ханического ц е х а
ность труда на на- .  т. Енин при обработ
кам заводе непрерывно росла Из года в j ке валов дробилки с успехом применил этот 
год растет и выпуск товарной продукции метод, повысив производительность труда 
при почти неизменном числе рабочих, более чем в -4,5 рала. Однако таких приме- 
Так, если взять за 100 уровень 1946 го-1 ров еще не так много. Нам надо энергич- 
да, то рост выпуска товарной продукции нее развивать все новое, передовое

что 
ряд

сейчас

по годам, как об этом свидетельствует 
диаграмма, будет следующий:

Значительную роль в повышении произ
водительности труда должны сыграть

1946 1947 1948 1949 1950 1951 1954
план

За истекшие четыре месяца нынешнего механизация подсобных работ, примене- 
года план по производительности труда ние электрокаров для межцеховой транс- 
выподнен нашим заводом на 101 процент. ' портировки деталей, лучшее использова-
Есть все основания полагать, что и годо
вой план будет выполнен с превышением.

Однако достигнутые темпы роста не 
могут удовлетворить нас. Коллектив заво
да ищет новых путей повышения произво
дительности труда —  в лучшем исполь
зовании оборудования и существующих 
площадей, внедрении новых методов рабо
ты, улучшении организации производства 
в цехах.

Весьма небольшой удельный вес зани
мает у нас пока применение машинной 
формовки. Нам надо срочно приобрести 
еще одну формовочную машину, что поз
волит поднять производительность труда 
на этом участке в 2— 3 раза.

У нас внедряется силовое резание ме
таллов по методу токаря В. Колесова. На

ине автопарка, имеющихся вилочных ав
топогрузчиков и т. д.

Большим препятствием в борьбе за по
вышение производительности труда яв
ляется недостаток сборочных площадей. 
Единственным средством для увеличения 
съема продукции с каждого квадратного 
метра площади может быть введение на 
отдельных участках 2-сменной работы 
по сборке машин.

Это потребует серьезной перестройки 
нашей работы. Но мы не остановимся пе
ред трудностями и начатое дело доведем 
до конца. Тем более, что перед нами 
поставлена задача —  увеличить выпуск 
продукции в 1956 году на 82 процента 
в сравнении с нынешним годом.

БЕРЛИН, 25 мая. (Сп*ц. корр. ТАСС). I
«  т — ---------------------------------------- ч П Р П Т А П Ж Н Ы Р  ч а д а Ч и  После Д. Н. Прптта на вчерашнем вечернем

Дорожить каждой | Тбилисский машиностроительный завод имени Серго Орджоникидзе Мини- у заседании выступил генеральный сенре-
г  стерства машиностроения и приборостроения СССР — одно из передовых пред- j, К А РА П ЕТ Я Н  таРь Японского комитета защиты мира

М И Н У Т О Й  приятий столицы Грузии. Из года в год завод перевыполняет планы, увеличи- | ’ профессор Иоситаро Хирано, речь которого
J  II пппиявоиственных плошааях. П и и ».ивп.т«нплпг литейного чеха. fibJJIa ВЫСЛущана с бОЛЫПИМ вниманием. I

Основываясь на показаниях очевидцев и | 
высказываниях ученых, И. Хирано под
черкнул, какие пагубные последствия имел 
взрыв водородной бомбы, произведенный 
американцам« в районе атолла Бикини, 
для японских рыбаков, находившихся в мо
мент взрыва в открытом море, и для насе
ления Маршальских островов. Хирано ука
зал, что американцы произвели взрыв во
дородной бомбы в нарушение общепризнан
ного международно-правового принципа 
свободы открытых морей.

Японский народ, сказал далее профессор 
Хирано, убежден, что под давлением дви
жения сторонников мира это бесчеловеч
ное оружие может быть запрещено. Перво
майские демонстрации, которые были са
мыми мощными после окончания войны, 
показали, что вся японская нация требует 
запрещения этого оружия. Только в Токио 
в демонстрации приняло участие полмил
лиона человек. В  настоящее время мы на
чали сбор подписей за запрещение атомйо- 
гр оружия, против всяких экспериментов 
с ним. Движение, за запрещение термо
ядерного оружия является не просто ча
стью, а самой главной частью движения в 
защиту мира, которое тесно связано с 
борьбой против подготовки пушечного мя
са, против иностранных военных баз, за 
национальную независимость. Хирано со
общил, что с требованием запрещения ору
жия массового уничтожения в последнее 
время выступили японский парламент, 
ученый совет Японии, японские профсою
зы , японское общество Красного Креста и 
другие организации.

От имени миролюбивых сил японского 
народа профессор Хирано предложил, что
бы сессия Всемирного Совета Мира обра
тилась к пяти великим державам и к  дру
гим странам с призывом запретить изго
товление и применение атомного оружия и 
создать международную организацию зля 
контроля над осуществлением этого запре
щения.

Выступивший затем вице-председатель 
Всемирного Совета Мира профессор Лео- 

, польд Инфельд (Польша) подчеркнул, что 
j лозунг запрета водородного и атомного 
j оружия ‘сможет объединить всех людей, 

стремящихся в миру.
После выступления лауреата междуна- 

I родной Сталинской премии «За укрепле- 
j нпе мира между народами» генерала Сахиб 

Синг Сокхея (Индия) слово было предо- 
I ставлено бельгийскому ученому председа- 
j телю Национального комитета Белыийсно- 
! го союза защиты мира Маису Козинсу. Ко- 
I зинс говорит о том, что без урана из 
I Бельгийского Конго не было бы »и Хиро

симы, ни Нагасаки и что в связи с этим 
большая ответственность лежит на Бельгии 
как поставщике урановой руды. Оратор 
указал, что весь уран, добываемый в Кон- j 
го, идет на военные пели США.

В  настоящее время, сказал Козине, ми
ровые запасы урана в значительной своей 
части используются для военной промыш
ленности. Необходимо направить их на 
мирные пели.

В  конце заседания было зачитано посла
ние д-ра Сайфуддина Китчлу, который 
ввиду плохого состояния здоровья не смог 
прибыть в Берлин, чтобы принять участие 
в сессии Всемирного Совета Мира.

В  своем послании Китчлу отмечает, что 
уже сам факт созыва Женевского совеща
ния является большой победой сил мира, 
в результате чего Китайская Народная 
Республика получила возможность внести 
свой вклад в работу совещания в каче
стве равноправного участника. Китчлу 
приводит следующее заявление премьер- 
министра Неру, сделанное им 15 мая в 
парламенте, подчеркивая, что оно выра
жает взгляды и мысли индийского народа:
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Больше помощи рационализаторам
А. ВО Л КО В , 

токарь механического цеха.
нашего за

вода достигли замет
ных успехов в по
вышении производительности труда.

Однако успехов было бы еще больше, ! 
производительность труда поднялась бы j  
еще выше, если бы на заводе больше уде-- ! 
лялось внимания работе рационализато- i 
ров. В  этом отношении у нас не все об- j 
стоит благополучно. Зачастую бывает ; 
так, что рабочий высказывает интерес- ! 
ную мысль, вносит ценные предложения, , 
но к его голосу не прислушиваются. Глав- j 
ный инженер завода Л. Айвазов и на- ; 
чальник цеха В. Багдасаров некоторые j 
предложения оставляют без внимания. Они j 
считают их незначительными. Бывает и i 
так, что предложение принимается, рацио-j 
нализатору даже выдается вознаграждение, j 
но затем это предложение не осущеет- 1 

вляется и о нем забывают.

Могу приве с т и 
конкретные факты. 
Предложение токаря 

Б. Романова «изучали» в течение четырех 
месяцев. Неоднократные обращения смен
ного мастера механического цеха тов. 
Ш. Рухадзе с просьбой рассмотреть его 
предложения оставлены без ответа.

Такое отношение к рационализатор
ским предложениям расхолаживает людей. 
Нужно в этом важном деле добиться пере
лома.

В настоящее время я работаю над раз
работкой некоторых рационализаторских 
предложений, внедрение которых помо
жет поднятию производительности труда.

Хочу сказать и о том, что не следует 
замыкаться в стенах нашего завода, необ
ходимо наладить самую тесную связь с 
другими предприятиями, перенимать пе
редовые методы, обмениваться опытом.

Г. КА РА П ЕТ Я Н , 
инженер-технолог литейного цеха.

Литейный цех— тыл нашего предприя
тия. Однако он является узким местом 
производства. Его производственная мощ
ность невелика, он не удовлетворяет 
возросших потребностей других це
хов —  механического и сборочного. Для 
ликвидации этого разрыва сейчас прово
дится реконструкция литейного цеха. 
Мощности таких решающих участков, как 
меднолитейного, сушильного, стержневого 
и плавильного, после реконструкции воз
растут почти втрое. Значительно расши
ряется крановое хозяйство цеха, 
даст возможность механизировать 
трудоемких работ, выполняемых 
вручную.

Взамен существующих устарелых ваг
ранок устанавливаются новые, с трехряд
ными фурмами, механической подачей и 
загрузкой шихты в печь. Новые вагран
ки снабжены капельниками, позволяющи
ми улучшить качество литья.

Следует отметить, что работы по пере
устройству нашего цеха слишком затя
нулись. Они ведутся уже несколько лет, 
а до конца еще довольно далеко. Нам 
должно помочь в ускорении их Министер
ство машиностроения и приборостроения 
СССР.

Большой помехой в нашей работе яв
ляется отсутствие помещения поблизости 
от цеха для хранения моделей, подсобно
го материала и инструментов.

У нас все еще не механизированы 
подача формовочной земли и уборка зафор- 
мованных опок. Это также препятствует 
росту производительности труда.

Покончить 
с кустарщиной

В. БА ГД А СА РО В. 
начальник механического цеха.

По данным за первый квартал этого j  
года, производительность труда в нашем 
цехе на 1,9 процента превысила плано- j 
вую. Апрельское производственное зада- j 
ние выполнено на 111 процентов. С на
чала года внедрено в производство более 
20 приспособлений, направленных^ на 
совершенствование технологии обработки 
деталей. Показатели, как видим, непло
хие. Но успокаиваться на них мы не 
можем. В нашей работе еще немало 
серьезных недостатков.

Об этом убедительно свидетельствует 
такой факт. К  15 мая мы должны были 
обработать и сдать сборочному цеху 13.307 
различных деталей машин и механизмов, 
а фактически сдали только 8.290. В 
чем причина? В том, в первую очередь, 
что литейный и кузнечный цехи несвое
временно подают нам детали на обработку.

Все еще не разрешен и другой важный 
вопрос. Недавно у нас было организовано 
отделение для заточки режущего инстру
мента. Это очень нужное и полезное ме
роприятие, но, к сожалению, отделение не 
занимается своим прямым делом, так как 
на заводе не централизовано изготовление 
резцов.

Создалось нелепое положение: заточное 
отделение, оснащенное необходимой тех
никой, не загружено работой, а рабочие 
попрежнему вынуждены сами затачивать 
резцы, причем им приходится еще хо
дить за пластинами для резцов к на
чальнику цеха и относить их на припаи- 
вание к кузнецу. На это уходит от деся
ти до тридцати минут, которые в мас
штабе цеха складываются в значительное 
число рабочих часов.

С этой кустарщиной надо решительно 
покончить, ибо она является серьезным 
препятствием на пути дальнейшего роста 
производительности труда.

«В течение прошлых нескольких столе
тий несчастье Азии состояло в тем, что там 
существовали не только колониальные ре
жимы, но что Азия была часто театром
военных действий для других и театром 
военных действий, развязанных другими. 
Поэтому мы желаем, чтобы этот бизнес, 
войны в Азии прекратился и в особенао- 
сти бизнес тех, кто ведет воину в Азии 
во имя достижения своих целей. И это на
ше желание не является незаконным, и» 
как я указывал раньше, мир для нас, 
стран Азии, которые недавно обрели сво
боду, является не только благой надеждой, 
но насущной необходимостью. В известном 
смысле судьба Азии в значительной сте
пени зависит от событий в Пн до-Китае и 
Корее».

Для Индии, говорится в послании Китч
лу, опасность войны стала особенно оче
видной. Военное соглашение между США р 
Пакистаном приблизило эту опасность i 
самым границам нашей страны. Мы рас. 
сматриваем это военное соглашение ка! 
часть американских планов в Азии, ка* 
шаг, направленный против Азии, проти) 
мира во всем мире.

Индийский народ не хочет войны и ре
шительно выступает против американо- 
пакистанского военного пакта.

Излагая требования сторонников мир! 
Индии, Китчлу пишет:

Прежде всего, мы требуем, чтобы Ки 
тайской Народной Республике было предо 
ставлено законное место в Организацш 
Объединенных Наций.

Мы полностью поддерживаем предложе 
ние премьер-министра Индии Неру отно 
сительно Индо-Китая, а также позицию 
которую заняло правительство Индии 
запретив транспортировку иностранны, 
войск через территорию страны. Mi 
предлагаем немедленно положить коне 
войне в И »до-Китае и требуем обеспече 
ния полной свободы народу этой страны 
а также гарантии против иностранно 
интервенции.

Мы призываем принять экстренные ме 
ры, препятствующие возобновлению воен 
ных действий в Корее, и обеспечить вь 
вод всех иностранных войск из Кореи 
тем, чтобы предоставить корейскому на 
роду право самостоятельно и свобод! 
определять свою собственную судьбу.

Мы призываем великие державы, прег 
сгавители которых собрались сейчас 
Женеве, обеспечить народам Азии пра! 
на самоопределение и полную независЕ 
мость как основу установления мира 
Азии. Мы выступаем против всяких mi 
литаристских действий и союзов, koti 
рые имеют своей целью лишить азиатск! 
страны свободы и независимости. Мы npi 
зываем Всемирный Совет Мира еще Р' 
шительнее заявить протест против ш ш  
тики колониализма и расовой дискрим! 
нации в Африке и других странах. .

Отмечая агрессивный характер Север' 
атлантического и Тихоокеанского вое 
ных пактов, Китчлу пишет, что в инт- 
ресах создания действительной систед 
безопасности для народов эти пакты 
так называемой «коллективной оборон 
должны быть заменены пактами Honnei 
тивного мира.

Напомнив о договоре, заключенном н 
давно между Индией и Китайской Наро 
ной Республикой по вопросу о Тибет 
д-р Китчлу в заключение пишет: 

Важнейшие принципы этого договш 
следующие: взаимное уважение террит 
риальной целостности, обязательство взь 
имного ненападения, взаимное невмеш 
тельство во внутренние дела, равные 
взаимные выгоды, мирное сосуществов 
ние. Не могут ли эти принципы ста 
уставом мира? Я верю, что это возможк 
Я верю, что эти принципы, возникш 
еще в древние времена в Индии и Кит? 
могут стать основой взаимоотношеш 
между странами.

На этом заседание закончилось.

Эм. ФЕЙГИН

5.

Отважные люди
Тяжело было в те дни на сердце у ча

банов. С болью душевной смотрели они на 
овец. Матки отощали, стали вялыми, 
сонными. Каждому чабану известно, что , 
овцу трудно приучить к стойловому со
держанию в бинах. Только на под
ножном корме, на свежем воздухе овца 
чувствует себя хорошо. Но что делать, ко
гда кругом снег и снег? Поневоле прихо
дится держать овец вое аремя в бинах и 
там же кормить.

Только в середине января, наконец, по
теплело. Выглянуло солнце, засверкала, 
заискрилась степь, утих ветер, и через 
несколько дней на высотках растаял снег 
и пробилась трава. Чабаны несказанно об
радовались хорошей погоде, поверили ей 
Утром 25 января они выгнали овец на 
пастбище. Но природа на этот раз коварно 
обманула людей. В полдень внезапно на
хмурилось небо, налетел огромной силы 
ветер и посыпал снег. Буря свирепела с 
каждой минутой. Мокрый снег слепил гла
за людям, ветер валил их наземь, трудно 
было дышать. Но чабаны упрямо делали 
свое дело. Скорей, скорей к бинам! 15 этом 
сейчас единственное спасение для отары.

Чабанам старательно помогали десять 
сторожевых собак. Повинуясь воле своих 
хозяев, они окружили отару, громким ла
ем подгоняя перепуганных овец. Большую 
часть пути к бинам отара прошла уже в 
кромешной мгле. Когда чабаны загнали 
овец в бины, Багашвили пересчитал их. 
Шестьсот пятьдесят! Значит, буря все- 
таки отбила от отары двести голов. Надо 
их искать, надо их во что бы то ни ста
ло найти. Арчил Моисеевич позвал Гнго 
Бикашвили и велел ему запрячь в повозку 
самого сильного коня.

—  Слушаюсь! -— сказал Гиго и стрем
глав бросился выполнять указание брига
дира^______

(Окончание. Начало см. «Зарю Востока» 
от 26 мая).

★

О Ч Е Р К
★

Багашвили взял с собой, кроме Гиго, 
опытных чабанов Бидзину Сехниашвили и 
Норама Гонашвили.

—  Арчил, ты собак с собой захвати, —  
посоветовал бригадиру Илья Егорович 
Гонашвили.

—  Возьму только Алеру. В таком де
ле она —  самый надежный помощник, 
— ответил Арчил Моисеевич. Он верил в 
исключительные способности своего неза
менимого помощника Алеры. В 1952 году, 
когда калининские чабаны пасли овец в 
одном из отдаленных горных районов, 
Багашвили подружился с замечательным 
русским человеком, офицером Советской 
Армии. В память об этой дружбе офицер 
подарил чабану щенка, овчарку Алеру. Ба- 
гашвили вырастил Алеру и так научил 
нести службу, что чабаны стали называть 
ее «хозяйкой отары».

Шли, держась за борт повозки, —  
иначе не устоять на ногах. Гнго вел иод 
уздцы встревоженного коня. Впереди бе
жала Алрра. Только такой опытный чабан, 
как Багашвили, мог сейчас ориентиро
ваться в степи, где снежная буря неузна
ваемо изменила все знакомые приметы. И 
только такие волевые, мужественные лю
ди могли совершить этот ночной поиск, 
когда каждый шаг требовал от человека 
полного напряжения всех его физических 
и моральных сил.

Шли долго. И вот вдруг Алера остано
вилась и отрывисто залаяла. Багашвили 
подошел к собаке и увидел, что она стоит 
над небольшой кучкой овец. Они лежали 
в неглубокой выемке, тесно прижавшись 
друг к ДРУГУ. Багашвили попробовал под
нять овец на ноги, но у них уже не было 
сил для этого. Овец погрузили на по
возку.

—  Отвези их и побыстрее возвращай

ся, —  сказал Багашвили Гиго. —  Думаю, 
что не заблудишься.

—  Никак нет. —  по-солдатски ответил 
Гиго. Он был рад, что нашлись эти овцы. 
Раз эти здесь, так значит и другие где-то 
поблизости. А насчет того, чтобы заблу
диться... На фронте с ним такого не слу
чалось, а здесь и подавно не случится.

Всю ночь ходили чабаны по степи. Всю 
ночь возил Гиго Бикашвили найденных 
овец к бинам. А когда наступил невеселый 
рассвет и последние из двухсот отбив
шихся от отары овец были погружены на 
повозку, у коня вдруг подломились перед
ние ноги, он медленно, почти с человече
ским стоном опустился на колени и 
уткнулся мордой в снег.

—  Ишь ты, силища какая у коня, а 
не выдержал, бедняга, нашей работы, —  
огорченно сказал Гиго.

—  Да, не выдержал, —  тихо прогово
рил Арчил Моисеевич. —  Тут, пожалуй, и 
стальной конь не выдержал бы.

Буря, пронесшаяся над зимним пастби
щем, причинила отаре немало бед. Много 
овец простудилось и заболело. Около два
дцати маток пало. Но уставшие, изнеможен
ные чабаны приняли все меры, чтобы 
прекратить падеж. Был срочно привезен 
ветеринарный врач и необходимые лекар
ства.

—  Остальные живы будут, —  заверил 
бригадира ветеринар.

—  Невозможно на войне без потерь, —  
сказал Арчилу Моисеевичу Гиго, заметив, 
как нахмурился и насупился огорченный 
потерями бригадир.

—  Это ты брось, утешитель, —  рас
сердился Багашвили. —  не должно у нас 
быть потерь. Понял? Не имеем мы на это 
никакого права. Запомни —  никакого!

Пришел февраль. Но зима вее еще 
не отступала. Все так же свирепствовали 
на пастбищах бураны и метели. Эти дни 
были, пожалуй, самыми трудными, так 
как начался окот. Чабаны отогревали дро
жащих от холода новорожденных ягнят у

себя на груди, своим дыханием. Это бы
ли бессонные ночи и дни. Люди, каза
лось, потеряли счет времени. Но зато они 
вели точный счет каждому ягненку.

—  Сохранить приплод —  вот наша 
боевая задача, —  говорил Арчил Моисе
евич своим товарищам. Правда, в глубине 
души он чувствовал, что, видимо, все же 
не удастся добиться таких результатов, 
каких добивались в прошлые годы. В  1952 
году бригада добилась прироста поголовья 
на 102 процента, в 1953 году— на 106.3а 
это и за рекордный настриг шерсти Арчил 
Моисеевич был удостоен права участво
вать на Всесоюзной сельскохозяйственной 
выставке. Но зима 1954 года была осо
бенно беспощадной к ягнятам. Здесь она 
тоже сумела нанести некоторый урон ка
лининским чабанам.

—  Ц все же отара увеличилась почти 
вдвое. Семьсот десять ягнят —  это, доро
гой Арчил Моисеевич, в таких условиях 
большая победа, —  подытоживая весной 
исход небывалой битвы, сказал Александр 
Димитриевич Гонашвили.— От имени всех 
наших колхозников разрешите сказать 
вам: вы настоящие герои!

Да, настоящие, подлинные герои! Пусть 
весь народ знает их имена. Вот они:

Арчил Багашвили 
Иорам Гонашвили 
Бидзина Сехниашвили 
Илья Гонашвили 
Шота Гогишвили 
Гиго Бикашвили 
Владимир Гугенишвили.

Слава им, самоотверженным тружени
кам. отважным и мужественным людям!

6 .
...И вот они двинулись в новый поход.
—  Летние пастбища у нас хорошие, —  

говорит Арчил Моисеевич. —  Но путь к 
ним предстоит нелегкий. Трасса перегона 
сама по себе в этом году трудная, а к то
му же на ней почти нет переходящих 
пастбищ. А как же без них? По опыту 
каждый чабан знает: прошла отара де
сять —  пятнадцать километров, нужно 
дать ей отдохнуть. Без этого нельзя.

1£ нашему разговору присоединяется 
инструктор райкома Гелашвили. Он уже 
побивал во всех овцеводческих бригадах

колхоза, беседовал с  ̂чабанами. Много 
справедливых нареканий услышал он сего
дня от людей. Попрежнему чабаны плохо 
обеспечены самым необходимым. И снова 
был разговор о тех же бурках. Райпотреб
союз завез в район всего 130 штук. Да 
разве этого хватит! Почти ни у одного ча
бана нет плаща-дождевика. А похоже, что 
лето будет дождливое. И еще —  чабаны 
правильно поднимают вопрос о небольших 
палатках. «Изобретать, милый человек, 
эти палатки не нужно,— сказал инструк
тору один из чабанов, —  их давно изобре
ли. Надо только приобрести такие палатки 
для нас, чабанов. Вот оно в чем дело».
И еще о сапогах был разговор. Днем сей
час чабаны предпочитают ходить в кала- 
манах, а ночью, когда сыро, хочется, что
бы на ногах были крепкие сапоги, И о 
торговле говорили пастухи. Где чабану 
на отдаленном летнем пастбище купить 
табак, спички и другой необходимый то
вар? Плохо, неповоротливо еще работает 
наш райпотребсоюз и  его руководитель 
Мдивани. Надо будет поставить_ все эти 
наболевшие вопросы на бюро райкома, —  
так думает Гелашвили, прислушиваясь к 
тому, что говорит Арчил Моисеевич. А Ба
гашвили говорит об очень серьезных и 
важных делах.

—  Вот скажите, почему молодежь не 
идет в чабаны? Л лично всегда гордился и 
горжусь своей профессией. Уверен, что 
молодому человеку в нашем деле есть где 
развернуться, есть где показать свои си
лы. А вот все же не идут! И, я думаю, вот 
почему это происходит: молодые колхоз
ники уже привыкли к культурной жизни.
А то как же! В селе у нас имеются биб
лиотека, клуб, где можно посмотреть кино
картины, а нередко —  выступление арти
стов, в каждом нашем доме имеется радио.
А мы, чабаны, всего этого лишены...

Признаться, мне, городскому жителю, 
было не очень весело выслушивать эти за
конные претензии чабанов. Мне вспомни
лись улицы Тбилиси, пестрящие разно
цветными афишами. О чем только не 
извещали эти афиши! О новых кинокарти
нах. о новых спектаклях и концертах. 
Тут и ансамбли песни и пляски, тут и 
различные эстрадные коллективы. А не I

пора ли вам, товарищи артисты, подума 
о чабанах?! Конечно, обслуживать разб; 
санные на большом пространстве чаб!
ские бригады нелегко. Но пусть «
не смущает, что порой, когда вы буд<
выступать на перегоне или на летг
пастбище, вас, участников концерта, l 
жет быть, будет больше, чем зрителей, 
зато какой замечательный и благодаря 
это будет зритель!

И вам, работники кинопроката, то 
пора подумать о чабанах. Говорят, у i 
даже есть картины о них. По чабаны 
их не видят...

А вы, работники радио... Мне в гор 
приходилось не раз слушать неплохие 
днопередачи о чабанах. Но чабаны-то 
не могут слушать...

Так с горечью и досадой думал а р 
говор о чабанской жизни, о чабанш 
труде, между тем, продолжался.

—  Конечно, молодой колхозник пред 
читает стать трактористом, —  сказал . 
чил Моисеевич. —  Не спорю, это болыг 
важное дело. Но разве наше дело ме 
важно для народа?..

—  Молодые люди славу любят, а о т 
ктористах песни слагают, —  сказал к 
то из чабанов.

—  И о нас песни сложат, вот уви 
те, —  уверенно заявил Арчил Моисеев

По ущельям и холмам движутся на
вер и па запад колхозные отары. Вот > 
ленно, твердым шагом идут чабаны из с 
хоза имени Кирова, о чьих зимних под 
гах на одном из отдаленных пастбип 
Ширванской степи сам народ уже caai 
героическую легенду. Гонят овен на з 
ние пастбища чабаны из колхоза им 
Сталина, из села Арбошики, о чьих 
мечательных делах мы уже рассказ 
вьгше.

А впереди чабанских бригад, нам! 
опережая их, идет и ширится по реев 
лике добрая слава о доблестных трузке 
ках. об отважных людях, о неустанны 
беззаветных борцах за дальнейший pacs 
нашей Родины, за коммунизм. 

Цителцкаройский район,
“ ЭЙ* ,
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Д О К Л А Д  то в .  М А Т И А С А  Р А К О Ш И
на III съезде Венгерской партии трудящихся

БУДАПЕШТ, 25 мая. (ТАСС). Высту
пая вчера на I I I  съезде Венгерской пар- 
тин трудящихся по первому пункту по
вестки дня «Отчет ЦК Венгерской партии 
трудящихся и задачи ВИТ», Матиас Ра- 
коши сказал:

В  этом году исполнится 10 лет с тех 
пор, как славная Советская Армия пере
ступила границу Венгрии, начала осво
бождение нашей родины. В этом году ис
полнится 10 лет с тех нор, как было со-

ничество со всеми другими странами на
основе равноправия и уважения взаим
ных интересов.

Основой нашей вцешней политики яв
ляется прочная дружба с Советским Сою
зом и остальными странами лагеря мира, 
дальнейшее укрепление сотрудничества с 
Советским Союзом и остальными друже
скими странами.

М. Ракопги подчеркнул, что интересы 
венгерского народа требуют прежде всего

звано Временное Национальное собрание предотвращения возрождения германского 
и сформировано Временное национальное милитаризма и германского империализма.
правительство, и таким образом возроди
лось Венгерское государство. Вот уже 10 
лет, как наша родина свободна.

Если рассмотреть период, прошедший 
со времени освобождения Венгрии, то 
можно установить, что за тысячелетие 
нашей истории наш народ не переживал 
таких глубоких экономических, общест
венных, политических и культурных 
преобразований, как за это одно деся
тилетие.
- Всего за одно десятилетие, заявил 
М. Ракоши, коренным образом изменился 
жономический строй нашей родины, со
вершенно изменилась структура нашей 
экономики, изменился в нашей стране 
шособ производства, изменились произ- 
эодственные отношения. Социалистиче
ская форма производства является един
ственной господствующей системой в 
»бласти промышленности, на транспорте, 
î торговле, в деятельности банков.

Ракоши указал, что в корне изменя
юсь и классовая структура венгерского 
общества, изменились сами классы и от- 
юшения между классами. Ликвидирован 
wiacc помещиков, крупных землевла- 
|ельцев. Как класс прекратила свое су- 
цествоваине промышленная буржуазия.

В  нынешней Венгрии имеются лишь 
етатки этих эксплуататорских классов. 
1 оследний эксплуататорский класс —  
ельская буржуазия, класс кулаков, ст
еснен на узкий участок.

Как отметил докладчик, значительно 
(ыросли численность, сознательность, 
.ультурный уровень, организованность 
збочего класса, стоящего в настоящее 
ремя у власти. По сравнению с довоен- 
ым уровнем, рабочий класс вырос на 
олмиллиона. т. е. почти на 50 процен- 
ов. Внутри рабочего класса ликвидиро- 
ан раскол, имевший место в течение де- 
ятилетий. Рабочий класс стал руководя- 
шм классом нации, классом единым и 
рганизованным, руководимым политиче- 
ки единой, целеустремленной силой.

Трудящееся крестьянство перестало 
ыть угнетенным, закабаленным классом, 
градающим под ярмом банков, помещи- 
ов и кулачества. В  большинстве своем 
рестьяне поднялись до уровня серед- 
яков.

Новой крупной силой стала интелли- 
шция, основная масса которой перестала 
ыть буржуазной интеллигенцией, так 
ак перестала существовать сама бур- 
.уазия, от которой зависела жизнь этой 
iatHofi общественной прослойки.

Ракоши отметил, что за последнее де- 
ггилегие коренным образом изменилось 
зтериальное положение трудящихся 
енгрии. Так, в первой половине 1954 
»да реальная заработная плата завод- 
;ого рабочего в среднем на 57 процен- 
>в выше, чем она была в 1938 году, 
зальный доход крестьянской семьи в 
;рвой половине нынешнего года на 50 
юцентов превышает доход 1938 года. 
Наша родина, сказал докладчик, из 

раны финансового капитала, страны 
»упных землевладений и крупного капи
ща, страны эксплуататоров и угнетате
ли превратилась в строящую социализм 
рану народной демократии.
Ракопги подчеркнул, что величайшим 

стижением последних 10 лет является 
»етворение в жизнь гениального учения 
ликого Ленина о создании прочного 
юза рабочего класса с крестьянством, 
юза, являющегося основой новой госу- 
рственнои власти в Венгрии.
Докладчик отметил, что за последние 
|^ть лет появились и играют все боль- 
ф  роль такие огромные новые движу- 
fl» силы развития общества, как рабо- 
Ркрестьянский союз, растущий социа- 
стический патриотизм, а также расгу- 
е и крепнущее морально-политическое 
шетво венгерского трудового народа, 
есте с этими новыми движущими си
ми на общественное развитие страны 
ляет тот факт, что Венгрия принадле- 
т  к огромному 800-миллионному со- 
алистическому лагерю.
Советский Союз, продолжал он, не толь- 
расчистил путь нашему развитию, 
оказал и оказывает нам постоянно 

шомическую, политическую, техниче- 
по, научную и всякую другую помощь,

Поэтому венгерский народ, сказал он, с 
полным одобрением и симпатией встречал 
каждый шаг Советского Союза, направлен
ный на мирное демократическое решение 
германского и австрийского вопросов.

Мы, сказал он, всеми силами поддер
живаем предложение, внесенное Совет
ским Союзом на Берлинском совещании 
о заключении! Общеевропейского договора 
о коллективной безопасности в Европе, 
который и Венгерской Народной Респуб
лике предоставил бы возможность вместе 
со всеми большими и малыми европей
скими государствами в качестве равно
правной стороны принимать активное 
участие в установлении международного 
сотрудничества.

Наконец, венгерский народ считает не
обходимым принятие его страны в Орга
низацию Объединенных Наций соответ
ственно обязательствам, взятым на себя 
велч1 К81ми -державами при подписании 
мирного договора, чтобы и там вы
ступать в интересах обеспечения ми
ра, ослабления международного напряже
ния, запрещения оружия массового уни
чтожения.

Переходя к вопросам народного хозяй
ства Венгрии, Ракоши отметил быстрые 
темпы развития промышленности, особен
но производства средств производства.

За три года (1951— 1953 гг.), про
шедшие со времени I I  съезда Венгерской 
партии трудящихся, промышленное про
изводство возросло ha 73 процента.

За этот же период производство тяже
лой промышленности возросло на 118,8 
процента, легкой промышленности —  на 
40,7 процента, пищевой— на 63,2 процен
та. Производительность труда в фабрично- 
заводской промышленности возросла на 27 
процентов. Себестоимость же продукции 
снизилась всего лишь на 8 процентов.

Таким образом, заявил М. Ракоши, мы 
не можем удовлетвориться уровнем сни
жения себестоимости. С другой стороны, 
нужно указать и на то, что индустриа
лизация, особенно быстрое развитие тя
желой промышленности, при котором не 
было учтено реальное положение страны, 
ее ресурсы, жизненные потребности тру
дящегося народа, привела к серьезным 
ошибкам. За прошедшие три года возник
ла большая диспропорция между произ
водством тяжелой промышленности и про
изводством легкой и пищевой промыш
ленности. Вследствие чрезмерной инду
стриализация мы не уделяли должного 
внимания развитию сельского хозяйства.

Ракоши указал, что первый пятилет
ний план основывается на опыте, приоб
ретенном при восстановлении народного 
хозяйства страны, и на успехах, достиг
нутых в ходе осуществления трехлетнего 
плана. В то время как промышленное 
производство к концу выполнения трех
летнего плана возросло на 37,5 процента 
по сравнению с 1938 годом, к концу 
первого пятилетнего плана промышленное 
производство Венгрии уже более чем в 
три раза превышает производство 1938 
года.

В  ходе выполнения пятилетнего плана 
был освоен ряд новых видов промышлен
ной  ̂ продукции: грузовики, самосвалы, 
автобусы, комбайны, новые виды станков, 
идущих не только на внутренний рынок, 
но и на экспорт, и т. д. За пять лет в стра
не построено 65 новых промышленных 
предприятий «  расширены и реконструиро
ваны 84 предприятия.

В  результате достигнутых до сих пор 
успехов в первой пятилетке, сказал Ра
коши, страна из аграрно-индустриальной 
превратилась в индустриальную.

Останавливаясь на огромных успехах, 
сказал М. Ракоши, нельзя замалчивать те 
серьезные ошибки и недостатки, которые 
сказались в хозяйственном строительстве. 
Самая серьезная диспропорция в разви
тии нашего народного хозяйства наблю
дается в соотношении промышленности 
и сельского хозяйства.

В  то время как промышленность бы
стро развивалась, сельскохозяйственное 
производство почти не увеличилось. 
Докладчик отметил, что урожайность по
лей лишь незначительно превышает сред
нюю довоенную урожайность, а поголовье

партии и особенно в руководящих пар
тийных органах.

Как указал далее докладчик, новый 
этап строительства социализма в Венгрии 
характеризуется следующими моментами:

во-первых, в народном хозяйстве тес
но увязывается развитие производитель
ных сил с постоянным повышением жиз
ненного уровня рабочего класса, всего на
рода. Это значит, что основной закон со
циализма все более последовательно и 
всеобъемлюще действует в обществе;

во-вторых, ликвидация возникших дис
пропорций, воспрепятствование возникно
вению новых;

в-третьих, политика социалистической 
индустриализации как основное средство 
построения социализма в Венгрии и стро
ительства социалистического хозяйства 
вообще в более значительной степени 
опирается на экономическое сотрудниче
ство со странами социалистического ла
геря. Это сотрудничество осуществляется 
на более высоком уровне, особенно благо
даря согласованию плана венгерского на
родного хозяйства с планами народного 
хозяйства европейских стран народной 
демократии и Советского Союза;

в-четвертых, одновременное и быстрое 
развитие экономических, торговых и 
культурных отношений между городом п 
деревней;

в-пятых, на основании всего этого со
юз рабочего класса и трудового крестьян
ства осуществится на более высоком 
уровне, на более высоком уровне осуще
ствится руководство рабочего класса в 
рабоче-крестьянском союзе, укрепится го
сударственная власть рабочего класса, 
находящегося в союзе с трудящимся кре
стьянством.

Ракоши рассказал о первых успехах, 
достигнутых в результате претворения в 
жизнь решений партии. Прежде всего 
значительно улучшилось материальное 
положение всего населения. Снижение 
цен, проведенное дважды во второй по
ловине прошлого года, и снижение цен 
на мясо и жиры в марте этого года при
вели к тому, что население сэкономит в 
год 2.100 миллионов форинтов. В этом 
году объем жилищного строительства уве

риться. Нужно обеспечить, чтобы в период 
второй пятилетки постоянно и последова
тельно осуществляюсь соответствие ме
жду развитием народного хозяйства и ро
стом благосостояния населения.

В результате осуществления второго пя
тилетнего плана, подчеркнул Ракоши, от
ставшее в настоящее время сельское хо
зяйство догонит социалистическую про
мышленность. Во всем народном хозяйстве 
станет господствующим социалистический 
строй производства.

Затем докладчик подробно остановился 
на вопросах укрепления общественного и 
государственного строя народной демокра
тии, на задачах культурного строитель
ства.

Заключительный раздел доклада М. Ра
копги был посвящен вопросам укрепления 
Венгерской партии трудящихся.

Венгерская партия трудящихся, сказал 
Ракоши. вот уже четвертое десятилетие бо
рется за свободу нашего народа, за победу 
дела социализма. В течение четверти века 
она боролась за жизненные интересы ра
бочего класса, трудящихся, в подполье, в 
тяжелых условиях нелегального положе
ния и, ведя героическую, самоотвержен
ную борьбу с реакцией, она уже тогда в 
условиях свирепых преследований добилась 
поддержки, любви и признания со стороны 
лучших сынов народа. Почти за 10 лет, 
прошедших со времени освобождения стра
ны, Венгерская партия трудящихся стала 
признанной руководящей силой страны и 
уверенно направляла развитие, в резуль
тате которого трудящийся народ под руко
водством рабочего класса стал хозяином 
страны.

Единство партии окрепло, и она стала 
сильнее, чем когда бы то ни было, потому, 
что окрепло и единство руководства пар
тии. Руководство партии зиждется на стро
гом,̂  принципиальном единстве, основное 
требование которого —  руководить парти
ей и строительством социалистического об
щества так, чтобы партия всегда и при 
любом положении наиболее успешно служи
ла делу народа, защищала его против вся
ких нападений врага.

Один из наиболее важных успехов борь-

Обед у главы делегации Демократической Республики  
Вьетнам Ф ам  Ван Д онга  в честь В. М .  Молотова
ЖЕНЕВА, 25 мая. (Спец. иорр. ТАСС).

Делегация Демократической Республики 
Вьетнам на Женевском совещании сооб
щает, что глава делегации Фам Ван Донг 
дал вчера обед в честь главы советской 
делегации В. М. Молотова.

На обеде присутствовали также глава
делегации Китайской Народной Республи
ки Чжоу Энь-лай и глава делегации 
Корейской Народно-Демократической Рес
публики Нам Ир.

Вокруг Женевского совещания
ЖЕНЕВА, 25 мая. (Спец. корр. ТАСС).

По полученным здесь сведениям, в ходе 
продолжающегося на Женевском совеща
нии обсуждения индокитайского вопроса 
всеобщее признание нашла идея целесо
образности непосредственного контакта 
между заинтересованными сторонами в
целях принятия решений, позволяющих 
урегулировать стоящие перед совещанием 
проблемы. Как известно, советская деле
гация неоднократно указывала на жела
тельность такого контакта между заин
тересованными сторонами как в Женеве, 
так и на месте, в Индо-Китае, считая, 
что это может содействовать успешному 
обсуждению и разрешению не только во
проса об общем прекращении огня в

должно быть достигнуто, по мнению деле
гации ДРВ, в трех государствах Индо
китая на основе обмена территориями в 
целях создания сплошных территорий, 
которые предпочтительнее, чем череспо
лосица. При обмене территорий делегация 
ДРВ считает необходимым принять во 
внимание политические и стратегические 
соображения, а также размеры террито
рий, количество населения и экономиче
ские условия. Необходимо, чтобы каждая 
территория представляла собою, в изве
стной мере, экономическое целое.

Но тем же сведениям, делегация ДРВ 
заявила, что она считает приемлемым 
предложение французской делегации об 
установлении демилитаризованных зон.*» Т» V Ь  I Д С М П Л  11 I I » » lo l / D d n  П Ш Л  О л / П .Индо-Китае, но и других рассматриваемых п этом деиркавд10ннь1е „ „ „ „  30н

совещанием вопросов.

дичился почти вдвое по сравнению с g,, „  . о ~ *
прошлым годом. В больших масштабах партии трУАя-щихся заключается в том, что она пришла 

к съезду окрепшей, сплоченной; села иначат ремонт жилых домов. На пред
приятиях уделяется больше внимания охра-. „ „ „ „ „ „ „  ____ _______ й
не труда, технике безопасности и раз- Парт™  Д<*™нуты благодаря то-
витию здравоохранения. В  течение этого ï y ' ™  она яыяется пар™ й Ч>У»” »гос*

'бы наш народ смог преодолеть возни- крупного рогатого скота, свиней, овец
ощие на его пути трудности. Помощь и 
атый опыт Советского Союза облегчи- 
и облегчают нашу созидательную pa- 

у. Коммунистическая партия Советско- 
Союза и ее мудрая политика, покоя- 
яся на гранитном фундаменте уче- 
' Маркса —  Энгельса —  Ленина —  
тина, являются путеводной звездой 
й нашей работы.
il. Ракоши подробно остановился на 
сдународном положении Венгрии и 
зал на ту последовательную борьбу 
мир, которую ведут Советский Союз и 
гце страны лагеря мира.
1ир, говорит докладчик, является глав- 
I залогом нашего будущего развития, 
оэтому мы должны сделать все, чтобы 
ia внешняя политика способствовала 
очению мира, ослаблению международ- 
> напряжения, расширению сотрудни
ка между народами. Внешняя поли- 
i нашей страны направлена на сотруд-

еше не превысило довоенный уровень.
Говоря о последних решениях Цент

рального Комитета Венгерской партии 
трудящихся, принятых в июне, октябре 
и декабре прошлого года, М. Ракоши ска
зал, что эти решения выдвигают на 
первый план ликвидацию диспропорций 
в народном хозяйстве и, в первую оче
редь, значительное развитие сельскохо
зяйственного производства, а также уско
рение разв»ития легкой и пищевой про
мышленности и вместе со всем этим по
стоянное повышение жизненного уровня 
населения.

На новом этапе социалистического 
строительства, сказал Ракоши, решающее 
значение имеет политическое, организа
ционное и идеологическое единство нашей 
партии, укрепление ее связей с массами, 
а также обеспечение полного, покоящего
ся на принципиальных основах единства 
и коллективности руководства во всей

года уже была повышена и будет повы
шена еще заработная плата приблизи
тельно половине всех рабочих и служа
щих. Повышаются также пенсии.

Возросли также доходы крестьянства. 
В соответствии с решениями партии пра
вительство уменьшило и определило на 
несколько лет вперед ' обязательные по
ставки крестьян и предоставило произ
водственным кооперативам значительнее 
льготы по поставкам. Правительство ли
квидировало ограничения в свободной 
продаже крестьянами излишков своих 
продуктов. В результате такой полити
ки партии и правительства возросло же
лание крестьян увеличить свое производ
ство. Оживилась торговля между городом

деревней, в огромных размерах вырос 
сбыт товаров на селе через государствен
ную и кооперативную сеть. Возрос так
же, хотя и в недостаточной степени, под
воз продуктов на городские рынки.

Однако до сих пор, сказал далее доклад
чик, по сути дела созданы еще только 
начальные предпосылки подъема сельско
хозяйственного производства. Нужно про
вести еще очень большую упорную и на
стойчивую работу для того, чтобы поста
новление партия и Совета министров от 
23 декабря 1953 года о подъеме сельско
хозяйственного производства было осуще
ствлено.

Политика Венгерской партии трудя
щихся по -крестьянскому вопросу, сказал 
М. Ракоши, неизменно основывается на 
известном ленинском лозунге; прочно 
опираясь на бедняцкое крестьянство, осу
ществлять тесный союз с середняком и 
ни на минуту не превращать борьбу с 
богатеями, с кулачеством.

Естественно, что наша партия и рабо
чий класс прочно опираются на коопера
тивное крестьянство.

Сейчас производственные кооперативы 
располагают 18 процентами пахотной зем
ли, их пахотная площадь превышает 1,7 
миллиона хольдов. В производственных 
кооперативах объединено 200 тысяч се
мей, а число членов превышает четверть 
миллиона.

^Государственные хозяйства располагают 
сейчас 12,5 процента всей пахотной зем
ли . страны. Однако они не используют 
еще огромных возможностей, заключенных 
в социалистическом крупном хозяйстве. В 
отношении госхозов самой неотложной за
дачей является улучшение хозяйства, по
вышение уровня руководства, укрепление 
дисциплины, закрепление рабочей силы, 
действенная защита государственной соб
ственности от разбазаривания, наведение 
строгого порядка во всей работе госхозов.

Ракоши остановился далее на развитии 
государственной и кооперативной торговли.
В этом году уровень розничного оборота 
превзойдет прошлогодний уровень на 
19 процентов.

Касаясь задач второго пятилетнего на
роднохозяйственного плана. М. Ракоши
сказал: при разработке второго пятилетне
го плана, при определении его основных 
задач и показателей нужно принять во 
внимание характерные черты нового эта
па строительства социализма в нашей

народа, что она, сплотившись с трудящи
мися массами, осуществляет их чаяния. 
Несмотря на улучшения в работё партии, 
еще неудовлетворительно развивается са
мокритика, и вышестоящие органы не ока
зывают должной поддержки критике сни
зу. Критика и самокритика являются од
ной из важнейших движущих сил разви
тия партии, <и поэтому партии следует не
пременно добиться того, чтобы вслед за 
критикой и самокритикой следовали бы
страя и полная ликвидация ошибок и улуч
шение работы.

Со времени второго съезда значительно 
увеличилось число первичных организа
ций. lia 1 января 1951 года было 12.933 
первичные организации, а к  1 января 
1954 года число их возросло до 21.551. 
Число членов партии составляет 864.607, 
из них 810.227 членов партии и 54.380 
кандидатов.

Значительное место в своем докладе Ра
коши уделил вопросам идеологической ра
боты партии и работе с кадрами.

Генеральная линия нашей партии, 
сказал в заключение Ракоши, —  построе
ние основ социализма в нашей стране и 
вместе с тем последовательное повышение 
материального и культурного уровня на
шего народа, а также непрестанная борьба 
за то, чтобы мы могли строить социализм 
в мирных условиях. Для того, чтобы осу
ществить генеральную лини» партии, необ
ходимо прежде всего еще больше расши
рить и укрепить связь партии с трудя
щимся народом, еще теснее сплотить ее 
ряды, чтобы наша партия была сейчас бо
лее единой и монолитной, чем когда бы то 
ни было, ибо главная сила ее наряду с 
правильностью ее политики заключается в 
ее идеологическом, политическом, организа
ционном единстве, в единстве действий 
партии. Поэтому мы должны беречь един
ство партии, как эенипу ока, как самое 
дорогое сокровище.

Нужно обеспечить, чтобы враг пе на
шел в нашей партии не только бреши, но 
даже ни малейшей трещинки.

Для успешного осуществления генераль
ной линия партии необходимо далее еще 
больше укрепить и сделать нерушимым 
рабоче-крестьянский союз —  основу на
шего народного государства, залог укреп
ления наших завоеваний и новых побед.

Нужно расширить основу, на которой 
зиждется политика партии и наше народ 
ное государство. Нужно создать и развить 
Народный фронт независимости как широ
кое объединение всех патриотических и 
миролюбивых сил страны.

Успешное осуществление генеральной 
линии партии требует постоянного укреп
ления нашего рабоче-крестьянского госу
дарства, государства народной демократии, 
более активного участия широких масс в 
работе государства и в контроле.

Для обеспечения победы генеральной 
линии партии необходимо углубить, сде
лать крепче и еше теснее связи искренней 
дружбы нашего народа со строящим ком
мунизм Советским Союзом, освободителем 
нашей страны, знаменосцем борьбы за мир 
во всем мире, а также и со странами на-

Здешние наблюдатели обращают вни
мание на тот факт, что эта идея непосред
ственного контакта между заинтересован
ными сторонами встретила поддержку 
как делегации Демократической Респуб
лики Вьетнам, так делегации Франции и 
других делегаций, участвующих в обсу
ждении индо-китайского вопроса.

Наблюдатели отмечают также последо
вательные усилия делегации Демократи
ческой Республики Вьетнам, направлен
ные к быстрейшему урегулированию рас
сматриваемых совещанием вопросов, в 
частности путем контакта между заинте
ресованными сторонами.

Здесь стало известно, что в ходе про
исходящего обсуждения конкретных во
просов делегация ДРВ, развивая свои 
предложения об общем, одновременном и 
скорейшем прекращении военных дейст
вий всеми вооруженными силами обеих 
сторон, сделала ряд уточнений. Делегация 
указала, что после прекращения военных 
действий французские самолеты не долж
ны летать над территорией ДРВ и, сле
довательно, не должны использоваться в 
разведывательных целях. Французские 
военные корабли не должны заходить в 
территориальные воды Демократической 
Республики Вьетнам. Делегация ДРВ 
разъяснила, что в отношении регулярных 
войск она считает центральным вопросом 
вопрос об установлении зон их располо
жения. Урегулирование вопроса о зонах

должны но возможности проходить по 
естественным рубежам, что позволит на
метить четкие границы.

Согласно предложениям делегации ДРВ, 
каждая сторона будет управлять соответ
ствующей территорией до того момента, 
пока эту территорию не покинут послед
ние группы ее войск. С этого момента 
данная территория переходит иод управ
ление другой стороны.

Наконец, стало известно также, что 
делегация ДРВ предложила созвать, в ин
тересах ускорения прекращения военных 
действий, конференцию представителей 
командований обеих сторон для обсужде
ния вопроса о конкретных условиях 
соглашения по прекращению военных 
действий. Разработанный этими предста
вителями проект соглашения должен 
быть представлен на утверждение Женев
ского совещания.

Развивая свои предложения, делегация 
ДРВ вновь подчеркнула, что она преду
сматривает полное, одновременное и ско
рейшее прекращение огня с запрещением 
ввоза в Индо-Китай новых войск, воору
жения и боеприпасов. В противном слу
чае, как неоднократно подчеркивала эта 
делегация, появилась бы возможность 
передышки и накопления новых сил для 
открытия военных действий, в то время 
как Демократическая Республика Вьетнам 
стремится к установлению прочного мира 
в Индо-Китае.

Первенство мира по вольной борьбе
т

А . Мекокишвилв А . Энгл ас В . Балавадзе

стране, нужно обеснсчшть ликвидацию I родной демократии Необходимо сблизиться 
диспропорции, имеющейся в народном хо- j со всеми странами!, борющимися против 
аяйстве, обеспечить, чтобы ошибки чрез-1 разбойничьих империалистических войн, 
мерной индустриализации не могли повто-1 за свою независимость, за мир.

III
УДАПЕШТ, 25 мая. (ТАСС). Сегодня 
Мяжал работу третий съезд Венгер- 
г партии трудящихся (ВИТ). На 
‘Ннем заседании начались прения по 
аду первого секретаря ЦК тов. Матиа- 

Ракоши. Первым выступил секретарь

с ъ е з д  В е н г е р с к о й
Будапештского горкома партии Ласло 
Фаркаш, который подверг критике недо
статки в работе промышленности столицы 
и в руководстве ею со стороны партийной 
организации.

п а р т и и  т р у д я щ и х с я
Министр легкой промышленности Вен

герской Народной Республики Арпад 
Кишш рассказал в своем выступлении о 
том. как работники легкой промышлен
ности. осуществляя решения партии, до
бились некоторых успехов в увеличении

производства товаров широкого потребле
ния. Особое внимание он уделил вопросу 
подготовки квалифицированных кадров.

В конце заседания выступил член по
литбюро ЦК ВИТ Михаль Фаркаш.

Ш А Н ХА Й , 26 мая. (ТА С С ). Как  передает 
японское радио, вчера в Токио закончились 
соревнования на первенство мира по воль
ной борьбе. Звание чемпиона оспаривал 91 
сильнейший борец 15 стран— СССР, США, 
Турции, Ирана, Венгрии, Японии, Швеции 
и т. д. Борьба проходила в четыре тура. 
25 мая был разыгран финал чемпионата 
по всем восьми весовым категориям.

Чемпион СССР 1952 и 1953 гг. Арсен 
Мекокишвили (тяжелый вес), который в 
первом туре одержал чистую победу над 
Тойсто Кангасниеми (Финляндия), во вто
ром туре победил по очкам чемпиона олим
пийских игр и мира Антонсона (Швеция), з 
третьем туре выиграл встречу по очкам у 
иранца Вафадана и в четвертом туре туши
ровал венгерского борца Нотни, в финале 
встретился, с сильнейшим борцом Турции 
Ирфан Атаном и добился заслуженной побе1 
ды, завоевав золотую медаль чемпиона 
мира. 1

В  полутяжелом весе в финале встретились 
чемпион СС С Р Август Энглас со шведским 
борцом, чемпионом X V  олимпийских игр 
1952 года Пальмом. Энглас, который на 
этом соревновании одержал три победы под

ряд над турецким борцом Адил Атаном*
японцем Нобуо Ито и венгерским борцом 
Ковачем, выиграл и финальную схватку. 
Судьи единодушно присудили ему победу 
по очкам над Пальмом, и он стал чемпио
ном мира 1954 года.

Золотую медаль чемпиона получил также 
чемпион СС С Р Вахтанг Балавадзе. В  фина
ле он встретился с иранским борцом Фар- 
дином и победил по очкам.

Советские спортсмены получили также  
три бронзовые медали: в легчайшем весе—  
М. Цалкаламанидзе; в полулегком весе —• 
Николай Музашвили и в легком весе —- 
Сергей Габараев.

Командное первенство завоевали турецкие 
борцы, набравшие 36 очков. Второе место 
заняла советская команда, отставшая от 
турецкой только на одно очко. Далее сле
дуют команды Ирана (22 очка), Японии 
(19 очков), Швеции, Венгрии. 7-е место за
няла команда США.

Редактор И. ЧХИКВИШВИЛИ.
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1  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  Д Р А М А Т И Ч Е С К И Й  |  
= Т Е А Т Р  им. А С. Г Р И Б О Е Д О В А

= 27 мая
I  Б. Балабан . В . Собко СТО  М И Л Л И О Н О В  §
Ё  28 мая =
Е  Ю . Яновский Д О Ч Ь  П Р О К У Р О Р А  I

Начало в 8 час. веч. 
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! Стадион „динамо“ А  1
ул. Брдзола, 2. j .  Е

Тел. 3-21-62.

I Ф У  Т Б О Л
Е  27 мая

Розыгрыш  первенства С С С Р  по классу «А» Е

„СПАРТАК“ -  „ДИНАМО" (
(Минск) (Тбилиси)

= (основной состав)
Е  Начало в 6 час. 45 мин.= —
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И З В Е Щ Е Н И Е
= 27 мая в 6 час. 30 мин. вечера в зале
Ё заседаний Р К  имени 26 комиссаров состоит- 
= ся лекция т. Сулеймана на тему: «Между- 
ri народное положение».

I  С Е Г О Д Н Я  В  Т ЕА Т РА Х
= Театр оперы и балета имени 3. Палиашвили —
= «Евгений Онегин» (с  уч. П . Лисициан и Н . Цау- 

това, в  8 ч, веч.): театр имени Ш. Руставели — 
«Пока солнце взойдет, роса очи выест» (гастролв 
Львовского драматического театра им. М . Занько- 
вецкой, в  8 ч .в е ч ) ;  театр имени К . М арджани
швили —  «Не называя фамилий» (в  8 ч. веч., в  

Доме железнодорожника. Плехановский пр., 127-а); 
театр имени А. Грибоедова — «Сто миллионов» 
(в 8 ч. веч ) ;  театр армянской драмы— «Разорен
ный очаг» (в  8 ч веч ) ;  театр музкомедии— « Ж е 
нихи» (в  8 ч. веч );  грузинский Т Ю З  — «Студент 
3-го курса» (аб. №  44. в 6 ч . веч.); русский Т Ю З  
— «П авлик Морозов* (в  I I  ч. ут., в  П К О  имени 
Орджоникидзе); русский кукольный театр— «Лесные 
артисты» (в  10 ч., в 12 ч. ут., о 2ч. и в 4 ч. дня);

Дирекция, партийный комитет, заводской коми
тет профсоюза металлургов, заводской комитет 
комсомола и весь коллектив Закавказского ме
таллургического завода, извещают о смерти 

главного механика завода 
Сергея Платоновича Чхеидзе 

и выражаю т соболезнование семье покойного.
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